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+ Цветное  
приложение

Сергей Солоух, 
наш человек  
в «Большой 
книге»

Заливное, 
винегрет  
и блины  
с грибами

читайте в субботу:

Фото Кирилла Кухмаря.

17

Я твой король,  
а ты - моя  
королева

Время и место
Изобразительное искусство, 
даже «сказочное», 
может формировать  
реальную действительность.  
И ничего, если эксперты 
именуют такой стиль  
не иначе, как с приставкой 
«псевдо»: для многих  
он самый что ни на есть 
русский.

Специальный 
репортаж

На станции Тутальской  
сошли наши корреспонденты.  
И нашли там столько  
интересного!

Настоящий мужчина, 
шахтер  

Константин Кирилин  
в свободное время  

делает кукол.
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После известных собы-
тий уровень доверия мыс-
ковчан к власти пошатнул-
ся, поэтому нужно сделать 
все необходимое, чтобы 
доверие вернуть. А это воз-
можно только в том случае, 

Праздник - стимул 
для развития

если люди будут видеть, как 
в лучшую сторону меняется 
город, становится чище, кра-
ше, уютнее. Подготовка к 
Дню шахтера-2012 может 
стать стимулом для социаль-
но-экономического рывка.

Специалисты админи-
страции области работали 
в Мысках два дня, опреде-
лили «болевые точки» го-
рода, сверстали программу 
первоочередных мер, опре-
делились с финансирова-
нием. Заместители губер-
натора озвучили перечень 
проектов, к реализации 
которых можно присту-
пать уже в ближайшие дни 
с тем, чтобы завершить 
первый этап программы 
подготовки к Дню шахте-
ра-2012 к 1 октября текуще-

го года. Речь шла о ремон-
те и оснащении дошколь-
ных и школьных учрежде-
ний, прокладке водопро-
водных сетей, установке 
детских игровых площа-
док, организации новых 
парковок, приобретении 
необходимого медицин-
ского оборудования для 
городской больницы. 

Коллегия попыталась 
разобраться, почему из 
выделенных областным 
бюджетом 45 миллионов 
рублей на подготовку к 
юбилею города освоено 
только 15 миллионов.

Татьяна МИНЕЕВА.
Подробнее о работе вы-

ездной коллегии админист-
рации области читайте в 
следующем номере.

Вчера в Мысках состоялось выездное заседание 
коллегии администрации Кемеровской области, 
которую провел первый заместитель губернатора 
В.П. Мазикин. Поводом собраться именно здесь 
стали предстоящий юбилей города – 18 августа ему 
исполнится 55 лет, и принятое губернатором реше-
ние о том, что в следующем году столицей праздно-
вания всекузбасского Дня шахтера станут Мыски. 

По сведениям «Кузбас-
са», причиной ухода преж-
него директора Андрея 
Рачина стали «претензии 
собственника» – москов-
ской компании «ЭДС-Хол-
динг». Суть конфликта 
между менеджером и вла-
дельцем на предприятии 
не раскрывают. В област-
ной же администрации, 
где новый гендиректор 
был представлен руковод-
ству региона, заметили, 
что главное, что коллектив 
от таких перестановок не 
пострадал. 

Максим Лапшин – куз-
бассовец. Работал на Зап-
сибе в коммерческой ди-
рекции, на заводе метал-
локонструкций, а в по-
следнее время руководил 
карьером в Башкирии. 
Сам он говорит, что со 

спецификой производ-
ства и рынка взрывозащи-
щенных двигателей, кото-
рые выпускает КЭМЗ, 
знаком. В первые дни но-
вой работы, к слову, это и 
доказал. Предприятие 
сегодня имеет не только 
практически полный за-
каз на август, но и «более 
ясные перспективы» на 
сентябрь и октябрь. По 
словам гендиректора, сей-
час завод работает близко 
к уровню безубыточности. 
Задача – только наращи-
вать загрузку. А к концу 
года по договоренности с 
областными властями 
гендиректор должен под-
нять зарплату коллективу 
(на КЭМЗе работают  по-
рядка 700 человек) в сред-
нем на 10%.

Татьяна БОРИСОВА.

Директор новый, 
задачи прежние

На кемеровском заводе «Кузбассэлектромотор» 
(КЭМЗ) назначен новый генеральный директор. 

Третий за последние три года. Задачи, 
поставленные перед нынешним руководителем 

Максимом Лапшиным, собственником завода  
и кузбасскими властями, впрочем, должны были 

решить еще его предшественники  –  
увеличить загрузку предприятия и повысить 

зарплату коллективу.

На улице 
Овчинникова
Вчера в Тайге торжественно 
открыли мемориальную доску  
в память о Петре Овчинникове 
на улице, носящей его имя.

Петр Овчинников - герой Великой 
Отечественной, повторивший  подвиг 
Александра Матросова. Когда в 1945-м 
была объявлена  война с  японцами, 

Петр Иванович   был младшим сержан-
том, пограничником  3-й заставы Хасан-
ского погранотряда. Во время одного из 
боев Овчинников  решил уничтожить 
огневую точку противника гранатой. Но 
был тяжело ранен. Собрав последние 
силы, боец навалился на амбразуру вра-
жеского дзота, закрыв ее своим телом.  
Позднее именем героя были названы 
застава, на которой он служил, рыболо-
вецкий траулер,  улицы во Владивостоке 
и Тайге. Теперь появилась и мемориаль-
ная доска. 

Лариса  
БОГДАНОВА. 

Если два года назад в 
центральном зале было не 
протолкнуться от моло-
дых безработных, то сей-
час их число заметно уба-
вилось.

– В этом году количе-
ство вакансий на рынке 
труда приблизилось к 
докризисным показате-
лям. Например, в 2008 
году наш ежедневный 
банк вакансий насчитывал 
от 13 до 15 тысяч мест, в 
начале 2010 года произо-
шло его падение до 3 ты-
сяч вакансий. В данный 
момент наш банк снова 
насчитывает более 13 ты-
сяч вакансий, – поясняет 
начальник отдела инфор-
мационной политики ЦЗ 
Василий Виноградов. 

Многие выпускники 
находят себе рабочее ме-
сто самостоятельно, по-
этому число обративших-
ся к услугам центра заня-
тости тоже снижается. 
Если в августе 2009 года 
сюда обратилось пример-
но 800 человек, в 2010-м – 
более 500, то сейчас – чуть 
больше 300 человек. Напо-
мним, что сумма гаранти-
рованной государствен-
ной поддержки молодым 
специалистам, которые 
набираются опыта по 
программе «Стажиров-
ка», составляет сейчас 5994 
рубля. 

Антон СМИРНОВ.

Молодых опять 
зовут работать

Вчера  
в Кемеровском 
городском центре 
занятости прошла 
ярмарка вакансий  
для выпускников 
профессиональных 
учебных заведений 
всех уровней 
по программе 
«Стажировка».  
Это третья 
подобная ярмарка 
в текущем 
году. Даже без 
точного подсчета 
посетителей 
можно сказать,  
что напряжение  
на рынке труда 
спало. 

Продавцы ягоды на 
кемеровских рынках на 
этой неделе охотно сни-
жают цены, потому что 
на прилавках уже по-
следние  ягодные по-
дарки нынешнего лета. 
Еще несколько недель 
назад за двухлитровую 
посудину с малиной 
или смородиной надо 
было отдать как мини-
мум 150 рублей, а сейчас 
ее продадут за 110 - 120 
рублей.  

На очереди массовое 
предложение традицион-
ных для Сибири овощей, 
а также южных фруктов, 
которые теперь несколь-
ко недель подряд будут 
только дешеветь. Все го-
ворит о том, что началось 
сезонное снижение цен, 
которое помогает сдер-
живать инфляцию на 
продовольственном рын-
ке. 

Этот вывод подтвер-
ждают данные Кемерово-
стата. К  началу августа 
индекс потребительских 
цен по Кемеровской об-
ласти составил 104,6%. 
Цены на продовольствен-

Урожай сдержал 
инфляцию

ные товары возросли в 
июле только на 0,04% и 
увеличились с начала года 
до 104,4%. Непродоволь-
ственные товары подоро-
жали на 100,3%  и состави-
ли 103,7% с начала года. 

Вместе с тем заметно вы-
рос индекс стоимости 
услуг – 100,6%, или 106,7%  
за январь-июль.

Антон СМИРНОВ.
Фото автора.

Усмирить рост цен на продовольствие помогают садоводы.

Определена пятер-
ка лидеров по итогам 
праймериз в Анжеро-
Судженске.

В голосовании при-
няли участие все 200 
подавших заявку выбор-
щиков из Анжеро-Су-
дженска, Тайги, Яйского, 
Яшкинского и Ижмор-
ского районов, перед 
которыми выступили 16 
кандидатов из регио-
нального списка. На 
первом месте губерна-
тор Кузбасса Аман Туле-
ев (197 голосов), на вто-
ром – депутат Госдумы 
Борис Михалев (169 го-
лосов), на третьем - Тать-
яна Алексеева, прези-
дент Кузбасской торго-
во-промышленной па-
латы (158 голосов), на 
четвертом месте спорт-
смен Николай Валуев 
(148 голосов), на пятом 
– депутат Госдумы Вла-
димир Гридин (144 голо-
са). 

А сегодня праймериз 
пройдут в Прокопьев-
ске. Перед 400 выборщи-
ками из Прокопьевска, 
Киселевска и Прокопь-
евского района выступят 
32 кандидата, вошедших 
в региональный список 
от «Единой России» и 
общественных организа-
ций, поддержавших Об-
щероссийский народ-
ный фронт. 

Оксана ПАНАРИНА.

Предпочтения 
не меняются

В детской клинической больнице №5  
г. Кемерово после реконструкции открылось 
отделение нейрохирургии. Теперь здесь всё но-
вое: окна, стены, пол, потолок, системы  
вентиляции, тепло- и водоснабжения, элек-
трика. Заменена медицинская мебель и сан-
техника. На реконструкцию отделения в 
рамках программы «Модернизация здраво-

охранения в 2011-2012 гг.» направлено 5,95 млн. 
руб. (в том числе средства федерального бюд-
жета – 4,165 млн. руб., городского бюджета – 
1,785 млн. руб.). Кроме того, на монтаж про-
тивопожарной сигнализации, электротехни-
ческие работы, приобретение мебели, хозяй-
ственного и мягкого инвентаря потрачено еще 
около 2 млн. руб. из городского бюджета. 
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +19 – +21 +9 – +11
Новокузнецк +20 – +22 +10 – +12
Белово +21 – +23 +10 – +12
Юрга +18 – +20 +8 – +10
Междуреченск +23 – +25 +11 – +13
Таштагол +24 – +26 +10 – +12
Мариинск +19 – +21 +9 – +11
Л.-Кузнецкий +20 – +22 +10 – +12

5 августа
Переменная облачность, временами небольшие 

дожди, местами умеренные, грозы, ветер северо-запад-
ный 3-8 м/с, местами до 16 м/с. Температура ночью +8° 
– +13ºС, днем +17° – +22ºС.
6 августа

Переменная облачность, в отдельных районах не-
большие дожди, грозы, днем при грозах местами 
умеренные дожди, ветер северный 3-8 м/с, ночью ме-
стами до 15 м/с. Температура ночью +5° – +10ºС, днем 
+16° – +21ºС.

Днем переменная 
облачность, местами по 
области и в городе 
дождь, гроза, ветер за-
падный от слабого до 
умеренного, при грозе 
до сильного. Давление 
будет расти, влажность 
существенно не изме-
нится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 5.27 Заход 21.16 Долгота дня 15.49

Восход 11.55  Заход 22.15   Перв. четв. 6 августа

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

праздники

криминал

фотофакт

навстречу юбилею

по
го

дк
а

Два дня подряд в Ма-
риинске отмечали два 
больших праздника – 
155-летний юбилей го-
рода и IV региональный 
фестиваль казачьей 
культуры «Казачий 
спас».

День города, состояв-
шийся 29 июля, получил 
название «Веков связую-
щая нить» не случайно. 
Его главный лейтмотив – 
120-летие посещения Ма-
риинска цесаревичем Ни-
колаем, в 1891 году следо-
вавшим в сопровождении 
своей свиты из Владиво-
стока в Санкт-Петербург. 
Специально к его приезду 
на берегу Кии, через кото-
рую на баркасе переправ-
лялась царская особа, 
была возведена триум-
фальная арка. По свиде-
тельству очевидцев, го-
родской голова Савельев 
преподнёс цесаревичу 
хлеб-соль, после чего вся 
процессия проследовала 
в Никольский храм, на 
праздничный молебен в 
честь приезда будущего 
императора. Его встреча-
ли депутация города Ма-
риинска, простые горожа-
не и купеческого сосло-
вия, воспитанницы жен-
ской гимназии осыпали 
свиту живыми цветами. 
После молебна Николай 
отправился на празднич-

Возвращение цесаревича

ный банкет, а потом посе-
лился в отведённых для 
него апартаментах - в но-
вом здании мужского двух-
классного училища. 22-лет-
ний цесаревич вышел на 
балкон, поприветствовал 
мариинцев. А рано утром 
покинул город. 

Готовясь к юбилею, ма-
риинцы задумали гранди-
озное праздничное пред-
ставление. По сохранив-
шимся в архиве фотогра-
фиям в деталях была вос-
становлена и освящена на-

стоятелем Свято-Николь-
ской церкви отцом Дмит-
рием царская арка. А со-
трудники музея-заповед-
ника «Мариинск историче-
ский» не просто торжест-
венно открыли эту арку, а 
посредством театрализо-
ванного действа показали 
мариинцам, как проходила 
встреча цесаревича.  День 
города, начавшийся юби-
лейной выставкой графики 
и коллекции кукол народ-
ного художника России 
Юрия Михайлова, презен-

тацией фотовыставки «В 
гостях у Чивилихина», 
рассказывающей о том, 
как жил музей на протя-
жении 25 лет, закончился 
далеко за полночь театра-
лизованным экскурсом в 
историю города и концер-
том местных творческих 
коллективов. А на второй 
день продолжился IV Ре-
гиональным фестивалем 
казачьей культуры. 

Наталья  
ЛЕБЕДИНСКАЯ.

Фото Галины Наумовой.

Празднование Дня воздушно-десантных войск 
в Кузбассе прошло без эксцессов. 

Во всех городах области состоялись торжественные 
мероприятия, на которых чествовали представителей 
этой элиты Российской армии. Для «голубых беретов» 
были организованы концерты, показательные выступ-
ления парашютистов и каратистов. 

По доброй традиции, многие десантники искупа-
лись в фонтане.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото Юрия Кузнецова.

В Кузбасс пришел холодный фронт. Как расска-
зала Раиса Бузунова, начальник гидрометобеспече-
ния Кемеровского гидрометцентра, до конца неде-
ли в Кузбассе будут идти проливные дожди. Ожи-
дается и понижение температуры. Ночью столбик 
термометра задержится на отметке +7 – +12 гра-
дусов. Дневная температура от 18  до  23 градусов 
тепла, по северу +16 - +21°.

7 января 2012 года 
областной массовой 
газете «Кузбасс» 
исполнится  
90 лет. В преддверии 
юбилейной даты, 
которая  будет 
отмечаться уже через 
полгода, «Кузбасс» 
решил открыть новую 
рубрику и рассказать 
читателям о своих 
деловых партнерах  
и сотрудниках, 
которые  
на протяжении 
всего этого времени 
вкладывали силы  
и средства в развитие 
газеты. Одним из 
самых старейших 
партнеров газеты 
является  
ООО «Издательско-
полиграфическое 
предприятие 
«Кузбасс».  
Ведь в свое время 
оно было создано как 
печатное производство 
для газеты «Кузбасс». 

В свое время, расска-
зывает технический ди-
ректор ООО ИПП «Куз-
басс» Вениамин Уман-
ский, издательство выпу-
скало не только газеты, но 
и книжную продукцию 
огромными тиражами. 
Например, в 1990-е годы 
только за одну смену пе-
чаталось по 15 тысяч эк-
земпляров книг: русская 
и зарубежная классика. 
Но потом миллионные 
тиражи стали никому не 
нужны. 

Издательство и сего-
дня выпускает книги, но 
уже небольшими тиража-
ми, в зависимости от зака-
зов. Но вместе с тем с 
каждым годом расширя-
ется ассортимент продук-
ции. Помимо печати тра-
диционных журналов и 
газет, предприятие про-
изводит упаковочную 
продукцию. Мощное 
флексографское произ-
водство позволяет печа-
тать на пленочных мате-
риалах: полипропилене, 
полиэтилене, металлизи-
рованной фольге. Это 
упаковка для продуктов 
– масла, мороженого, мо-
лока. Кроме того, на пред-
приятии действует совре-

менная линия по  произ-
водству упаковки из кар-
тона. Руководство пред-
приятия намерено и 
дальше развивать произ-
водство.

- Удалось наконец-то 
решить вопрос с прода-
жей одного из типограф-
ских корпусов, который 
давно не используется по 
назначению, - говорит 
Вениамин Уманский. – Он 
только простаивал и утя-
желял бюджет предприя-
тия. Это как раз то здание, 
где раньше печатались 
книги миллионными ти-
ражами. Сейчас мы лока-
лизовали книжное произ-
водство в других корпусах. 
Ведь современные техно-
логии более компактны. 
А деньги, вырученные от 
продажи этого корпуса, 
собственником в лице 
Федерального агентства 
по управлению госиму-
ществом решено вложить 
в развитие производства.

Так, на предприятии 
запланирована поэтапная 
реконструкция всех ос-
новных производств типо-
графии: газетного, печат-
ного и флексографского. 
Это позволит печатать 
продукцию самого высо-
кого качества на любых 
видах бумаги и картона. 
Кроме того, ее можно 
будет ламинировать и 
декорировать, произво-
дить обработку после пе-
чати и т.д. Это пока в 
планах. Тем не менее  и 
сейчас издательство гор-
дится своей продукцией, 
ведь этому предприятию 
доверяют печатать самые 
ответственные издания. 
Так, например, здесь была 
выпущена книга «Новая 
угольная стратегия Рос-
сии», которая, как гово-
рят, понравилась Влади-
миру Путину, здесь же 
печаталась серия Всекуз-
басской Книги памяти. 
Издательству доверена 
подготовка к выборам. 
Так,  здесь печатаются 
избирательные бюллете-
ни, пригласительные би-
леты, а также канцеляр-
ская продукция для ребя-
тишек: дневники, тетради, 
альбомы.

Оксана ЮРЬЕВА.

Вместе  
с «Кузбассом»

Цена взятки
Кемеровский областной суд вынес приговор 

бывшему старшему следователю по особо важным 
делам отдела по расследованию налоговых преступ-
лений следственной части главного следственного 
управления при областном ГУВД Александру Само-
рукову, который обвинялся в получении взятки в 
крупном размере.

Как установило предварительное расследование, в 
ноябре 2010 года он пообещал  директору одной из 
коммерческих организаций не привлекать его к уголов-
ной ответственности за сокрытие денег от налоговых 

служб. Такую «услугу» он оценил в 400 тысяч рублей. 
Кроме того, следователь пообещал так сфальсифици-
ровать материалы уголовного дела, что к уголовной 
ответственности будет привлечен только главный бух-
галтер организации. При получении первых 150 тысяч 
от обещанной суммы Саморуков был задержан сотруд-
никами ГУВД по Кемеровской области.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Кемеров-
ский областной суд признал его виновным и приговорил 
к 5 годам лишения свободы в колонии строгого режи-
ма.

Приговор в законную силу не вступил.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
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ДУМЕНКО.

В июне был год, как суд 
признал «Гурьянин» банк-
ротом. Введенное конкур-
сное производство означа-
ло одно. Кооператив (к 
банкротству он подошел в 
статусе межрегионального 
финансового потребитель-
ского союза) не может 
платить по долгам, потому 
нужно все имеющееся 
имущество продать, вер-
нуть выданные кредиты, 
рассчитаться с людьми и 
забыть все это как страш-
ный сон. И все бы хорошо. 
Но сами кредиторы «Гурь-
янина», люди, отдавшие 
кооперативу деньги, а по-
том подавшие заявление о 
банкротстве, понимали, 
что от сна этого их еще 
долго будет подергивать.

И вживую, а не во сне 
им придется иметь дело с 
кредитами кооператива 
каким-то странным лич-
ностям и фирмам, с арес-
тованным главой коопера-
тива, уголовным и арбит-

ражным процессами.
Наверняка каждый из 

вас видел хотя бы одну 
программу-спектакль су-
дебного процесса по ТВ. 
Там все просто. Одна сто-
рона, противник, адвокат, 
прокурор, судья. Минут 20 
истории преступления и 
все. Судья стучит молоточ-
ком – приговор, занавес. 
Удовлетворены не все. Но 
зато все быстро и понятно. 
С «Гурьянином», куда ни 
копни, везде туманность. 
Это раз. Процесс затягива-
ется. Это два. Третье же 
обстоятельство в телевизо-
ре не увидишь. Как под-
твердили события этой 
недели, в жизни все имеет 
цену. А справедливый суд 
и результат – понятия за-
тратные…

В этот понедельник 
конкурсный управляющий 
(второй по счету за исто-
рию банкротства) «Гурья-
нина» должен был отчи-
таться перед судом. Глав-

ный формальный вопрос 
– что делать дальше, пото-
му что отведенный срок 
банкротства закончился. 
Но полсотни человек, при-
шедших на заседание, хо-
тели иного. Нет, не возвра-
та своих денег здесь и сей-
час (банкротство отучает 
верить в чудеса), но полно-
го отчета о работе. Отчи-
таться фактически до ко-
пейки потребовали вклад-
чики от управляющего. 
Тот отчитался.

Признаться, такого рас-
клада слышать лет за 15 
кузбасских банкротских 
процессов мне еще  не до-
водилось. Обычно о затра-
тах на банкротство говорят 
одной строкой. А здесь и 
расходы на зарплату, воз-
награждение управляю-
щему, и на связь, и канце-
лярию, командировки, 
бензин, и на услуги банков, 
оценщиков, юристов и пр. 
Всего на 7 млн 227 тысяч 
355 рублей 46 копеек. 
Слишком много, считают 
бывшие вкладчики. Мож-
но было бы и экономить. 
Тем более что с доходами 
«Гурьянина» за прошлый 
год было не густо. Всего на 
счета поступило 9 млн 276 
тыс. 711 рублей: столько 
вернули люди, которым 
кооператив выдавал кре-
диты.

«9 миллионов для поч-
ти 440 млн рублей долгов 
«Гурьянина». Да еще при 
таких расходах. Это ж 
сколько нам лет возврата 
ждать?» – кричали с мест 
вкладчики. А чего тут счи-

тать. Если так и дальше 
пойдет, чистых два милли-
она прихода в год, 220 лет 
– и порядок. Но это мой 
подсчет. Управляющий 
отвечал по-другому. Де-
ньги просто так никто ко-
оперативу не вернет, надо 
судиться за каждый рубль. 
А это расходы и время: 
суды-юристы-приставы. К 
тому же вернуть все точно 
не удастся.

И сами бывшие пай-
щики (ныне кредиторы) 
знают, что кооперативу 
формально должны гораз-
до больше, чем он должен 
сам. Речь идет о сумме под 
1 млрд рублей. Но склады-
вается этот миллиард из 
установки на порядочность 
и добросовестность заем-
щиков. В свое время они 
деньги в кредит брали. 
Вовремя не вернули. Зна-
чит, к сумме набежали  
проценты и штрафы. И 
вот, если бы вдруг все 
опомнились и начали пла-
тить, то через счета коопе-
ратива прошел был этот 
миллиард. Но, поправля-
ют пайщики, заемщики не 
опомнятся. Потому что их 
либо вовсе нет (точнее, нет 
подтверждающих долг 
документов), либо взять с 
них нечего. Подключение 
к взысканию приставов 
помогает слабо. Или не 
помогает вовсе. Не секрет, 
что кооператив кредито-
вал уж о-о-о-чень разных 
людей, которые сегодня, 
скажем так… недоступны 
для претензий. Кстати, на 
днях сотрудники ГУ МВД 

России по Кемеровской 
области признали пробле-
му. Одних пайщиков «Гу-
рьянина» в Кузбассе более 
3 тысяч человек. В других 
кооперативах счет идет на 
сотни. По данным же ми-
лицейского главка, в облас-
ти «более 2500 тысяч чело-
век, которым кооперативы 
должны  более 323 млн 
рублей». За первые 6 меся-
цев этого года с помощью 
судебных приставов воз-
вращено лишь 11,6 млн. 
рублей. А с «Гурьянином» 
и того хуже. В Беловском 
районном суде с апреля 
слушается уголовное дело 
о злоупотреблении слу-
жебным положением быв-
шим директором коопера-
тива г-ном Истоминым и 
присвоении им вверенных 
ему средств (попросту рас-
трате чужих денег). Суду, 
где сейчас опрашивают 
пайщиков, конца еще не 
видно. Тем более не ясно, 
что будет, если суд даже 
признает Истомина винов-
ным. Деньги в один день не 
появятся, да к тому же в 
прошлом самый популяр-
ный человек на финансо-
вом фронте области не 
привык сразу сдаваться и 
оспаривает решения судов, 
вынесенные не в его поль-
зу. Потому, видимо, люди 
и призывают считать каж-
дую копейку. Это ведь се-
годня копейка, а завтра 
рубль, который пойдет на 
расчеты. 

За год банкротства «Гу-
рьянин» никому не пла-
тил. Даже тем, кто просил 

на похороны или лечение. 
Все по закону. Либо всем и 
поровну, либо никому. И 
приходится верить управ-
ляющему на слово о расхо-
дах и остатках на счетах. 
Сам же он сегодня оцени-
вает шансы накопить сум-
му поприличней 2 млн 
рублей. Их немного. И в 
основном они в кошельках 
людей, которые брали 
кредиты до 100 тыс. руб-
лей. Все потому, что такие 
кредиты в «Гурьянине» 
самые реальные. Ведь при-
думывать схемы невозвра-
та таких денег невыгодно, 
если уж «химичить», то с 
миллионами.  Кстати, 
именно миллионные (свы-
ше 1 млн рублей) кредиты 
кооператива сейчас слож-
нее всего и подтверждают-
ся документами.

Суд в понедельник с 
управляющим согласился, 
дав ему еще полгода срока 
на взыскание долгов. Но 
согласился и с пайщиками, 
которые хотят не просто 
верить, а знать, что в ко-
оператив-банкрот прихо-
дит и на что тут деньги 
тратятся. Теперь управля-
ющий должен отчитаться 
по-новой, с обоснованием 
каждой расходной суммы. 
На следующей неделе сто-
роны встретятся вновь. 
Уже не в суде. Результаты 
встречи предсказать не 
берусь. Хотя год банкротс-
тва самого известного куз-
басского кооператива уже 
кое-что изменил. Сначала 
люди шли в суд и требова-
ли немедленных выплат, 
потом согласились на бан-
кротство. Теперь, приняв 
правила игры, готовы 
ждать, но быть в курсе 
дел.

… Даже в параллель-
ном мире действуют логи-
ческие правила.

220 лет – и порядок?
Это два параллельных мира.  
Суды, на которых перетряхивают  
грязное белье и  большие деньги,  
и люди со своими отпусками, отправкой 
детей в лагеря отдыха, походами  
по магазинам. Последние два года  
так в Кузбассе живут почти 3 тысячи 
человек, когда-то радовавшиеся деньгам, 
полученным в виде процентов по вкладам 
в кооператив «Гурьянин». Теперь деньги 
на жизнь – отдельно, «Гурьянин» – 
отдельно. И если с первой жизнью  
все в пределах нормы, то со второй –  
все на повышенных тонах. 

Пока в Междуреченске 
кипят «зеленые» 
страсти вокруг 
проекта по освоению 
крупнейшего  
в России марганцевого 
месторождения,  
в Таштагольском районе 
сегодня запускается  
в работу первая 
очередь фабрики 
по обогащению 
марганцевых руд. 
В следующем году 
Шалымская геолого-
разведочная экспедиция 
(предприятие SGMK 
group) планирует 
добывать и обогащать 
здесь до 600 тыс. 
тонн руды. Как вчера 
руководство компании 
уверило губернатора 
Амана Тулеева,  
без ущерба  
для экологии.

Освоение запасов мар-
ганцевых руд на месторож-
дении «Селезень» в тайге в 
60 км на юго-запад от Та-
штагола началось в 2006 
году. Оно не самое богатое 
(прогнозные запасы – 11,8 
млн тонн, но подтвержде-
но только 3,5 млн тонн), да 
и руды по содержанию 
марганца бедноваты (12%). 
Однако специально разра-
ботанная под это место-
рождение технология обо-
гащения уже сегодня поз-
воляет довести содержание 
марганца до 28,6-34%. А к 
концу этого года после 
пуска второй очереди – до 
43%. И это уже будет гото-
вый марганцевый концен-
трат для ферросплавного 
производства SGMK group 
в Новокузнецке, где к кон-
цу года будет работать уже 

не одна, как сейчас, а пять 
печей.

Как пояснили «Кузбас-
су» в компании, ввод в 
эксплуатацию всей обога-
тительной фабрики позво-
лит получать до 121 тыс. 
тонн в год. А на карьере 
ежегодно будет добываться 
600 тыс. тонн сырой мар-
ганцевой руды. На выходе 
же с завода в Новокузнецке 
кузбасские металлурги 
получат более 50 тыс. тонн 
в год спецдобавки для про-

изводства стали - ферроси-
ликомарганца. Этого, как 
прогнозируют в SGMK 
group, хватит, чтобы «за-
крыть» потребности объ-
единенного комбината 
«ЕВРАЗ ЗСМК» в таком 
продукте.

Сейчас Шалымская 
геолого-разведочная экс-
педиция ведет опытно-
промышленную добычу 
марганцевых руд откры-
тым способом без приме-
нения буровзрывных ра-

бот на карьере Чеболдаг. 
Планируется разработка 
еще пяти карьеров. Влия-
ние всего комплекса на 
экологию, как утвержда-
ют специалисты, мини-
мизировано. Реки Селе-
зень и Малая Чесноковка, 
вблизи которых работает 
экспедиция, защищены 
от вредных стоков: подача 
воды производится в за-
мкнутом цикле водоснаб-
жения, а глинистые осад-
ки попадают в хвостохра-

нилище после промыв-
ки. 

Но селезеньский комп-
лекс не только производс-
тво, большие инвестиции 
(из плановых 689,3 млн 
рублей уже выделено бо-
лее 500) и экология. Для 
Таштагольского района 
развернутое строительство 
сегодня – это прежде всего 
крупнейший производс-
твенный проект, дающий 
работу людям. На карьере 
и строительстве фабрики 
уже задействовано 205 че-
ловек. В основном это жи-
тели Таштагола, Темиртау, 
Каза. Работают здесь вах-
товым методом. Для лю-
дей построен целый посе-
лок с жилым комплексом 
на 60 человек, баней, сто-
ловой, спортивной пло-
щадкой. А когда весь ком-
плекс по добыче, обогаще-
нию руды и получению 
ферросиликомарганца в 
следующем году выйдет на 
проектную мощность, в 
районе на этом производс-
тве будут работать уже 
более 300 человек.

Татьяна БОРИСОВА.
Фото пресс-службы  

УК «СГМК».
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Под новой 
крышей

Такие дети, как у Ана-
толия Кудрявцева из села 
Красный Яр Ижморского 
района, – мечта многих 
кузбасских родителей. 
Двое старших – Вова и 
Нина – двух коров доят, 
супы и каши на всю семью 
варят, младшего трехлет-
него Ванюшу растят, заме-
нив ему и маму, и частично 
папу. Еще и учатся хоро-
шо. Владимира после 
окончания техникума за-
числили в Томский уни-
верситет на специальность 
«Обслуживание электро-
станций». Его сестричка 
пока школьница, но, ско-
рее всего, пойдет по окон-
чании школы по стопам 
брата – в университет.

Рано повзрослеть Куд-
рявцевых-младших заста-
вило общее горе: в 2010 
году загорелся дом, и в 
огне пожара погибла Тать-
яна Кудрявцева – мать де-
тей и любимая женщина 
Анатолия Владимировича. 
Осиротевшее семейство 
так и живет без хозяйки в 
доме.

– А как вы все это время 
– без крыши над головой? 
Кто приютил, помог? – ин-
тересуемся мы у главы се-
мьи.

Нам дают понять, что 
Кудрявцевы – уже не те 
«бедные родственники», 
которые рады любой при-
ютившей их крыше. Да, 
поначалу пришлось ноче-
вать у тещи Анатолия Вла-
димировича, а потом все 
село пришло на выручку.

– У нас в Красном Яре 
360 дворов, а это 960 чело-
век населения, – рассказы-
вает Александр Волков, 
глава Красноярского сель-
ского поселения. – Люди, 
знаете, какие отзывчивые. 
Сами помощь предлагали 
погорельцам. Ведь у нас 
такой случай, чтоб сгорел 
весь дом и хозпостройки, 
– уникальный. Ну, горели 
бани, сараи. Но чтобы та-
кая трагедия вдруг! Адми-
нистрация района выдели-
ла семье 15 тыс. рублей, 
картофель и семена, плюс 
«народные» средства и 
вещи, плюс губернатор 
несколько тысяч рублей. 
Набралось где-то тысяч 70.

– Все это мы использо-
вали не только на сиюми-
нутные нужды, – продол-
жает Анатолий Кудрявцев. 
– Купили дом, небольшой, 
дешевый – за 30 тыс. руб-
лей. И давно живем само-
стоятельно – под собствен-
ной крышей.

На этом можно было 
бы в этой истории о пого-
рельцах поставить точку, 
если бы не было у нее про-
должения. В село Красный 
Яр нас, журналистов об-
ластных СМИ, привел при-
ятный факт: Анатолию 
Кудрявцеву как обладате-
лю сертификата на мате-
ринский капитал (МСК) 
работники Пенсионного 
фонда вручили уведомле-
ние с разрешением ис-
пользовать средства МСК 
на строительство дома.

Для Анатолия Влади-
мировича это очень значи-
мый момент, потому что 
иначе чем за счет исполь-
зования МСК его мечте о 
большом удобном доме на 

солидном участке земли 
(родовом поместье) не 
сбыться. Кудрявцев уже 
обращался в отделение 
Сбербанка Ижморского 
района с просьбой предо-
ставить заем на строитель-
ство родового поместья. 
Вместе с прочими доку-
ментами представил и 
сертификат на использова-
ние средств МСК. Однако 
в банке в займе отказали, 
мотивировав тем, что  
зарплата Анатолия Влади-
мировича в 7 тыс. руб. (он 
оператор АЗС) не позво-
лит ему погасить кредит в 
положенные сроки. И ни-
какие доводы («У селян 
больших зарплат и не бы-
вает!») не убедили. Тогда 
пришлось ждать, когда 
младшему, Ванечке, ис-
полнится три года, и у 
главы семейства появится 
право распорядиться 
средствами МСК.

И вот этот момент на-
стал. Журналисты, кото-
рых пригласили в Красный 
Яр на выездную пресс-кон-
ференцию работники от-
деления ПФР по Кемеров-
ской области, обступили 
Кудрявцевых. Удивляются, 
как это – построить дом 

своими силами. А хватит 
ли денег, ведь надо фунда-
мент заливать, сруб ста-
вить, отделку делать?

Анатолий Владимиро-
вич пояснил, что планиру-
ет использовать на строи-
тельство из средств МСК 
только 175 тыс. рублей, а 
оставшиеся деньги можно 
пустить на образование 
студента Володи и подрас-
тающей Ниночки. Одино-
кий отец рассчитывает 
также на региональные 
средства поддержки мно-
годетных семей (МСК в 
размере 100 тыс. рублей). 
Федеральные деньги ему 
переведут на счет уже в 
сентябре. А когда регио-
нальный МСК – не знает. 
Слышал только, что еще не 
выработана процедура 
передачи этих денег семь-
ям. Но раз обещали – отда-
дут.

– А может быть и такой 
вариант, – поясняет Ольга 
Фалалеева, зам. управляю-
щего отделением ПФР по 
Кемеровской области. – 
Семья Кудрявцевых полу-
чает первые 175 тыс. руб-
лей и строит. А через оп-
ределенное время, как 
только часть строительных 

работ будет выполнена 
(возведены стены дома, 
появилась крыша), семья 
вправе рассчитывать на 
остальные средства МСК 
(вторую половину), кото-
рые пойдут на окончание 
строительства.

А вообще-то охотников 
строить дома своими сила-
ми в Кузбассе немного – 
только 185 семей использо-
вали МСК на эти цели. 
Надо ведь землю в собс-
твенности иметь, а это сей-
час тоже денег стоит. Да и 
просто решиться на такое 
сложное строительство в 
одиночку, без привлечения 
подрядчика сродни подви-
гу. Но Александр Волков, 
глава сельского поселения, 
уверен, что Кудрявцев с 
этой задачей справится. У 
него земельный участок 
под застройку уже в собс-
твенности, смета расходов 
составлена (при содействии 
администрации).

Сам Анатолий Влади-
мирович готов повести 
журналистов к месту за-
стройки: вот смотрите, уже 
и фундамент залит. Кроме 
того, сруб Кудрявцев уже 
выбрал. Дом будет боль-
шой – 72 кв. метра, двух-

уровневый. И жить в нем 
будут его дети и внуки. А 
тот домишко в 27 кв. мет-
ров, где сейчас семья ютит-
ся, Кудрявцев продаст.

Таких, как Кудрявцевы, 
кто получил сертификат 
на МСК, в нашей области 
64691 семья. С 1 января 
2009 года принято 16158 
заявлений от мам (пап) на 
улучшение жилищных 
условий. 164 заявления – на 
оплату образования детей, 
3 заявления – на накопи-
тельную часть пенсии ма-
тери.

Зачем ребенку 
карточка?

Из Ижморского района 
едем в Яйский, где нас под-
жидает в управлении ПФР 
молодая мама Оксана Ми-
лехова. В присутствии 
представителей СМИ зам. 
управляющего отделени-
ем ПФР Тарас Башкиров 
вручает ей свидетельство 
обязательного пенсионно-
го страхования за самую 
маленькую из трех дочек 
– Милену, которой не ис-
полнилось еще и года. За-
чем, спросите, детям ка-
кие-то карточки? Регистра-
ция в системе обязательно-
го пенсионного страхова-
ния предусматривает вы-
дачу такого страхового 
свидетельства. В нем ука-
зывается СНИЛС – уни-
кальный страховой номер 
индивидуального лицево-
го счета застрахованного 
человека. СНИЛС является 
основным идентификато-
ром прав граждан – как в 
системе пенсионного обес-
печения, так и в системе 
обязательного медицинс-
кого страхования. Уни-
кальность номера еще и в 
том, что, независимо от 
того, в каком регионе на-
шей страны его присвои-
ли, он действует в любой 
точке России. В Кемеровс-
кой области открыто поч-
ти 2630 тысяч индивиду-
альных лицевых счетов, в 
числе зарегистрированных 
в ПФР – более 173 тысяч 
детей и подростков в воз-
расте до 18 лет. В ближай-
шее время предстоит заре-
гистрировать 340 тысяч 
юных жителей Кузбасса.

Еще больше возрастет 
роль обязательного стра-
хового свидетельства после 
1 января 2012 года. С этой 
даты в России начнется 
реализация проекта, в 
рамках которого граждан 
обеспечат универсальны-
ми электронными карта-
ми. На них будет фиксиро-
ваться информация о по-
ложенных льготах и посо-
биях. СНИЛС станет глав-
ным реквизитом этого 
электронного документа.

новые 
получатели 
доплат среди 
шахтеров

В Яйском районе про-
живают всего лишь 7 быв-
ших шахтеров, получаю-
щих доплату к пенсии. 
Доплата в среднем у них 
1712 руб. Хотя обещали 
всем бывшим горнякам не 
менее 7 тыс. руб. Есть ли у 
кого-нибудь в Кузбассе 
такая большая доплата?

Как пояснила журна-
листам Ольга Фалалеева, 
максимальный размер до-
платы, – 4173 рубля. Ее на-
значают при всех макси-
мальных показателях – стаж 
45 лет, максимально высо-
кая зарплата (в 5 раз больше 
средней по стране, а у нас в 
области был предел лишь в 
3,2 раза). Получателей мак-
симальной выплаты – одна 
тысяча человек.

Но есть и приятная 
новость для бывших шах-
теров.

В Кузбассе с 3 августа 
еще две тысячи пенсионе-
ров-шахтеров будут полу-
чать доплаты к пенсии. 
Таким образом, общее ко-
личество пенсионеров-
угольщиков, которым ус-
тановлена доплата, соста-
вит 28,2 тысячи. Как сооб-
щила О.И. Фалалеева, в их 
числе 1,4 тысячи получате-
лей, которым произведен 
перерасчет установленного 
с 1 мая размера доплаты. В 
целом в нашей стране 67,5 
тыс. человек получают 
доплату к шахтерской пен-
сии, 42% из них – кузбас-
совцы.

Средний размер до-
платы к пенсии по области 
сейчас составит 2063 руб. (с 
мая по июль средний раз-
мер составлял 1292 руб.).

Как пояснил Т.В. Баш-
киров, увеличение размера 
доплаты связано с увеличе-
нием поступлений страхо-
вых взносов в бюджет ПФР 
на дополнительное соци-
альное обеспечение отде-
льных категорий работни-
ков угольной промышлен-
ности. В Кемеровской об-
ласти за шесть месяцев 
года угольными предпри-
ятиями перечислено в 
бюджет ПФР 479,4 млн. 
руб. При этом поступле-
ния страховых взносов по 
дополнительному тарифу 
во втором квартале по от-
ношению к первому квар-
талу 2011 г. увеличились на 
62%, а количество пред-
приятий, приступивших к 
уплате, выросло на 12%. 

Повышение 
пенсии

С 1 августа 2011 года 
более 300 тыс. работающих 
пенсионеров региона по-
лучили увеличение разме-
ра пенсии за счет страхо-
вых взносов в результате 
беззаявительной коррек-
тировки страховой части 
пенсии.

Корректировка пенсий 
производится на основа-
нии сведений о сумме 
страховых взносов, начис-
ленных работодателем за 
2010 год. Также впервые 
будет учтен и I квартал 
текущего года.

Увеличение пенсии за-
висит от суммы начислен-
ных работодателем страхо-
вых взносов на страховую 
часть пенсии.

Среднее увеличение 
составило 144 руб. (в 2010 г. 
увеличение – 125 руб.).

На 1 августа в Кузбассе 
832 тыс. получателей пен-
сии.

Средний размер пенсии 
в области – 8233,10 руб.

Трудовую пенсию полу-
чают 738 тыс. чел. Средний 
размер трудовой пенсии по 
старости – 8768,52 руб.

Фото автора.

деньги

матерям, отцам, 
шахтерам  
и пенсионерам

Анатолий Кудрявцев и его дети получили документ, разрешающий использовать МСК на 
строительство дома.

Елена 
ЩЕРБАКОВА.
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лекарсТво  
для души

В кемеровской библиотеке «Инфосфера» регулярно по четвергам 
проходит сказкотерапевтический марафон «Оберег». Что это такое?

Книга –

Психологи утверждают, что все мы реализуем 
в жизни подсознательно заданные для себя «сце-
нарии». Более того: многие из этих сценариев су-
ществуют объективно как мифологические архе-
типы (читай: сказки народов мира). Именно по-
тому у каждого из нас и есть любимая сказка…

Сказка  
для мамы

Заведующая библио-
текой Ирина Витальевна 
Кузнецова считает, что все 
душевные недуги можно 
исцелить одним средс-
твом – книгами. Точнее, 
сказками, которые мы 
сочиняем для себя сами, 
или выбираем (что в при-
нципе одно и то же) свое, 
любимое, из уже напи-
санного.

Библиотерапия – тер-
мин вообще-то не новый 
и специалистом Кузнецо-
вой давно используемый 
на практике. «Но когда я 
начала работать в «Ин-
фосфере», - рассказывает 
она, - то есть в библиотеке 
маленькой, почти «до-
машней», - я поняла, как 
много вокруг несчастли-
вых детей. Или родители 
пьют, или семья неполная 
– мама уродуется на не-
скольких работах, чтобы 
достаток в доме был, ей не 
до тонкостей детского 
настроения… А бывает, 
что и мама хорошая, и 
малыша своего любит, но, 
не имея личного счастья, 
она не может наполнить 
дом радостью: отсюда 
детская тревожность, не-
уравновешенность, посто-
янное психоэмоциональ-
ное напряжение и, как 
следствие, раннее приоб-
щение к алкоголю и нар-
котикам».

Присмотритесь к себе 
и знакомым взрослым: за 
что мы любим дружеские 
посиделки с бутылочкой 
вина? «Славно расслаби-
лись, отдохнули!» А дети? 
Им тоже нужны механиз-
мы расслабления, меха-
низмы регуляции своего 
эмоционального состоя-
ния, гармонизации души. 
Вот тут на помощь и при-
ходит сказкотерапия.

«не надо 
с собой 
бороться»

Одно из первых заня-
тий марафона называется 
«Волшебник, который 
всегда с тобой». Сначала 
группу детей (в клуб при 
библиотеке, который на-
зывается «Шляпа волшеб-
ника», приходит 8-12 че-
ловек) усаживают перед 
монитором компьютера 
и включают релаксирую-
щее слайд-шоу. Звучит 
медитативная музыка, 
красивые картины приро-
ды сменяют одна дру-
гую… Потом детей при-

глашают в другую комнату 
и предлагают совершить 
подобное «путешествие по 
приятным местам» мыс-
ленно. Это – упражнение 
на активизацию воображе-
ния. Кто-то рассказывает, 
как он бредет по кромке 
прибоя, кто-то – как захо-
дит в красивый сад… А 
дальше начинается самое 
главное. Ирина Витальевна 
вместе в детьми пытается в 
воображении нарисовать 
этот чудесный сад. С вол-
шебными цветами, кото-
рые могут играть на скрип-
ках или кружиться в хоро-
воде, с аппетитными куста-
ми, которые пахнут мами-
ными булочками. Важно, 
чтобы у детей, сочиняю-
щих свой «рай», были за-
действованы все органы 
чувств: и слух, и обоняние, 
и внутреннее зрение. А 
когда такое погружение в 
нирвану произошло, Куз-
нецова предлагает: «Вам 
здесь встречается волшеб-
ник. Кто это? Старик с се-
дой бородой? Олененок? 
Колдовское дерево? Неваж-
но! Важно, что вы можете 
подойти к нему и спросить 

что-то самое важное для 
себя. Он обязательно отве-
тит. Даст знак».

- Замечательно, - при-
знается Ирина Витальевна, 
- наблюдать за той мысли-
тельной работой, которую 
молча проделывают в эти 
несколько минут сидящие 
кружком дети. Как меня-
ются их лица! Потом мы не 
спеша все вместе «выхо-
дим» из этого волшебного 
сада и обсуждаем случив-
шиеся встречи.

Кто-то (чаще всего – 
младшие школьники) охот-
но рассказывает о своих 
беседах с волшебником. И 
о своих «главных вопро-
сах», заданных ему, и о по-
лученных «ответах». Дети 
постарше, подростки 13-14 
лет, нередко замечают: «Я 
лучше об этом вслух не 
скажу». Имеют право. Та-

кие ответы принимаются 
спокойно. Ну, а у малышей 
чаще всего варьируются 
проблемы «как помирить-
ся с подружкой?», «как 
понравиться той-то или 
тому-то?», «как сделать, 
чтобы мама не ругала?», 
«как получить вожделен-
ную обновку или игруш-
ку?», «как поехать с родите-
лями в отпуск?»

«Самое интересное, - 
подчеркивает Ирина Вита-
льевна, - что ни разу нико-
му мысленный «волшеб-
ник» не отказал в подде-
ржке. А ведь такие разгово-
ры со своим внутренним 
«я» - это простейшие при-
емы психологического ау-
тотренинга!»

Следующий шаг – зна-
комство детей с психотера-
певтической сказкой. В 
психологии, оказывается, 

существует целый раздел 
подобной, специально вы-
веренной, «сказочной лите-
ратуры». Например, про-
фессор психологии из 
Санкт-Петербурга Татьяна 
Зинкевич-Евстигнеева спе-
циализируется на их напи-
сании. Есть прелестные 
сказки у Дмитрия Соколо-
ва, Елены Продиус, Викто-
ра Гнездилова…

Скажем, в сказке «Ко-
роль и слуги» Т. Зинкевич-
Евстигнеевой речь идет о 
королевстве, которое живет 
у каждого из нас внутри. 
Король – это наш ум, а сре-
ди слуг – доброта и тру-
сость, великодушие и сла-
бость, хитрость и воля, лень 
и азарт… Как заставить их 
всех работать на благо «ко-
ролевства», а не во вред ему? 
Для этого тоже есть целые 
комплексы упражнений.

- Главное – не надо бо-
роться с собой! – смеется 
Ирина Витальевна. – Во-
первых, такая борьба обре-
чена на поражение, а во-
вторых, она отнимает у че-
ловека очень много сил и 
энергии. Непродуктивно 
они тратятся. Лучше уметь 
с собой договариваться.

Как? 
Этому и учат занятия 

«сказкотерапевтического 
марафона». 

Карта моего 
королевства

 Ребенок встает в круг и 
называет одно из своих ка-
честв. Бывает – хорошее, 
бывает – не очень. Напри-
мер: «Во мне есть трусость». 
Ему (все, по очереди) при-
знаются: «Мы все равно 
тебя любим!» – и обсужда-
ют, чем хороша трусость. В 
самом деле, она сродни 
осторожности: не даст по-
пасть в опасную ситуацию. 
Она помогает быть дели-
катным: не позволяет с 
легкостью обидеть ближне-
го, удерживает от грубого 
слова… Точно так же об-
суждаются и «слабости» 
сильных черт. Например, 
живущая в тебе доброта 
очень легко может сделать 
тебя жертвой чужой мани-
пуляции. Такая самореф-
лексия учит познавать себя 
и договариваться с собой. 
Но в арсенале «Оберега» 
немало и других эффект-
ных и эффективных форм 
работы над собой. Модели-
рование сказочных сюже-
тов, например, или состав-
ление комикс-коллажа о 
себе «Сказка моей жизни». 
Из цветной бумаги, выре-
занных журнальных карти-
нок, камешков-оберегов, 
клея и красок дети создают 
панно о себе – этакий само-
прогноз счастливой судь-
бы, воплощение собствен-
ной мечты. 

Психологи ведь не зря 
утверждают, что все мы 
реализуем в жизни подсо-
знательно заданные для 
себя «сценарии». Более 
того: многие из этих сцена-
риев существуют объектив-
но как мифологические 
архетипы (читай: сказки 
народов мира). Именно 
потому у каждого из нас и 
есть любимая сказка…

Дети учат 
читать 
родителей

К слову: те, кто полага-
ет, будто лето – не время 
для чтения, глубоко оши-
баются. Как и в других 
библиотечных системах 
города, в «Инфосфере» 
проводится конкурс на са-
мого большого летнего 
книгочея. И тут уже опре-
делились свои звезды, свои 
лидеры. Среди них – четве-
роклассница Настя Порт-
нягина, которая за два ме-
сяца прочитала 12 книг, 
Никита Лазарев, Матвей 
Есин…

«Нередко бывает так: 
ребенок приводит родите-
лей в нашу библиотеку, 
заставляет сюда записаться, 

- рассказывает Ирина Ви-
тальевна. – Мы ведь много 
работаем с детскими сада-
ми, школами. Провели, 
например,  праздник 
«Юбилей Дюймовочки» 
- глядь, на следующий 
день у нас наплыв мам с 
дочками…»

Кстати, сказочные ге-
рои-юбиляры – это еще 
одна фишка «Инфосфе-
ры». Когда я была здесь, 
долго не могла оторваться 
от стенда «85 лет Винни-
Пуху» (сочинению Алана 
Милна действительно на 
днях стукнуло 85!). А ког-
да здесь отмечали 175 лет 
Дюймовочки, то каждый 
малыш ушел с «волшеб-
ной фасолинкой» в кар-
мане. Не из такой ли вы-
рос чудесный цветок, в 
котором явилась доброй 
женщине ее мечта – дол-
гожданная дочка Дюймо-
вочка?

Вообще способность 
идентифицировать себя с 
литературным персона-
жем, приложить к собс-
твенной жизни вычитан-
ные в книге ситуации – 
это тоже слагаемые уме-
ния читать. А потому иг-
ры-театрализации по 
поводу прочитанных книг 
– одно из любимых заня-
тий в «Инфосфере».

- Все строится на чис-
той импровизации, - рас-
сказывает Ирина Кузнецо-
ва. – Никаких специаль-
ных репетиций. Просто 
раздаю детям маски – и 
является «театр масок». 
Или перчаточные куклы 
– и тут же придуманные 
детьми диалоги на ситуа-
ции из той же «Дюймо-
вочки» не перестают изум-
лять взрослых изобрета-
тельностью и  остроумием. 
Например, одна барышня 
лет шести в роли Дюймо-
вочки заявила Кроту: «Нет, 
не могу пойти за тебя за-
муж! Во-первых, мне еще 
рано, а потом -  мама зару-
гает…»

И нередко юные чита-
тельницы после таких вот 
театральных игр призна-
ются Ирине Витальевне: 
«А у меня в жизни была 
похожая ситуация… Я 
представила: как бы с ней 
моя любимая героиня 
справилась? И поступила 
похоже…»

Ирина Витальевна во-
обще убеждена, что буду-
щее – именно за такими 
вот «библиотеками для 
души». Полезную инфор-
мацию сегодня можно 
найти в Интернете. Но 
способа гармонизировать 
свою душу, «подлатать» 
ее, надежнее, чем психо-
логическое чтение – не 
существует. Она уверяет:

- Именно поэтому я 
всегда говорю: литератур-
ного трэша нет. (Трэш – 
это литературный «му-
сор», одноразовое, развле-
кательное чтиво. – Прим. 
авт.). Нужны и триллеры 
(для изживания детских 
страхов или природной 
агрессии), и любовные 
романы, и детективы. Это 
книги, которые по-своему 
чинят наши души.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Ольга 
ШТРАУС.
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деревенский уклон
-Отцу было 13 лет, 

когда сюда при-
ехал, мать рус-

ская. Я родился в Гурьевс-
ком районе, в Ур-Бедарях, 
тут вырос, тут крестился. 
Сибиряк, по-другому ни-
как.

По образованию – това-
ровед средств производс-
тва, совсем другая специ-
альность, к сельскому хо-
зяйству никакого отноше-
ния не имеет. Это техни-
ческий колледж, в Кемеро-
ве находится. Потом с 
братом сдали экзамены в 
институт, но времена тяже-
лые, 1998 год, денег нет, кто 
нас будет тянуть? Верну-
лись и стали работать. А 
младшего брата выучили 
на агронома.

- Как все начиналось? 
Сели втроем, выпили 
армянского коньячку…

- Не так. У матери, отца, 
дядьки в деревне были зе-
мельные доли – 30 гекта-
ров. Мы вернулись, начали 
работать – котельную дела-
ли, дорогу, крышу школы, 
попутно держали свиней, 
голов пятьдесят, четырех 
коров, овец. Были времена 
– младший брат на рынок 
ездил, яйца ведрами про-
давал. Тяжелые годы, но 
никто у нас не пил, не гу-
лял, не воровал и не поп-
рошайничал.

А дальше мать говорит: 
«Может, сами посеете?» 
Подвернулся трактор Т-150, 
мы его купили. Взяли в 
колхозе сеялку разломан-
ную на время, отремонти-
ровали, посеяли – отдали. 
Сцепку борон в совхозе 
взяли – надо было 30 гекта-
ров заборонить – и колхозу 
сто гектаров заборонили за 
то, что сцепку взяли...

Первый год – 30 гекта-
ров, второй – 180, потом – 
260. Пшеничка, ячмень. И 
попутно стали брать тех-
нику. Была машинёшка – 
поменяли на комбайн. 
Металлолом, забирали его 
– на боку лежал, притащи-
ли, собрали… Шажки ма-
ленькие были, но в два раза 
каждый год добавляли. 
Нынче у нас была двенад-
цатая посевная, площадь 
за 10 тысяч перевалила. То 
есть в 300 раз больше, по-
лучается, чем в начале.

- Какая сейчас у вас 
техника?

- В основном перешли 
на импортную. Первую 
взяли в 2007 году – немец-
кий зерноуборочный ком-
байн CLAAS, небольшой, 
правда, с шестиметровой 
жаткой. А как попробовали 
– все, это как наркотик. Пос-
ле нашего комбайна «Нива» 
или после старенького трак-
тора, когда садишься на та-
кую технику – это как чудо… 
Нынче взяли два больших 
трактора New Holland, оп-
рыскиватель. Месяц назад 
– клаасовский комбайн, уже 
пятый. Теперь на комбайн 
средняя нагрузка две тыся-
чи гектаров, без всяких при-
писок.

- Артур, ты из братьев 
старший?

- Да, старший я, мне 33, 
возраст Христа. Рустам 
моложе на полтора года, 
Эдгар – на шесть лет. Отец 

работал в совхозе, когда 
тот развалился, занимался 
стройкой, транспортными 
услугами, «КамАЗы»-ма-
мазы, сейчас к нам вернул-
ся. Мы все женились: у 
меня два сына, у Рустама 
дочь, младший самый хит-
рый: женился, и сразу 
двойняшек родили, маль-
чика и девочку. Жены 
наши, родные, местные. 
Мы их знали, семьи при-
глядывались.

- Как вы делите сферы 
влияния?

- Я вроде как директор: 
журналистов встретить, с 
администрацией разо-
браться, еще и депутат 
районный. Второй брат у 
нас инженер. Вся техника 
на нем, все запчасти, ре-
монты. Изначально на пер-
вом комбайне CLAAS он 
молотил. А третий брат – 

агроном, он этому и учил-
ся. Теперь – главный агро-
ном, потому что у нас сей-
час еще два агронома.

Но по любому серьез-
ному вопросу мы садимся 
втроем и решаем. Ни один 
трактор, ни один кредит 
сам не возьму. Сели, и да-
вай все варианты со всех 
боков считать. Так, а вдруг 
урожайность семь центне-
ров? А вдруг цена три 
рубля? Подумали, худший 
вариант просчитали, и уже 
тогда… Худший вариант 
представили – что, выкру-
чиваемся? Вроде пережи-
вем, перехватим, протянем 
год-два. Тогда: все, огонь, 
вперед! Конечно, и при 
худшем варианте есть доля 
риска, но все равно, наде-
емся, не получится так 
плохо.

Три брата, все разные. 
Я, допустим, конкретный 
оптимист. У среднего не-
много побольше песси-
мизма. Младший моло-
дой, и туда, и сюда. Но 
когда мы садимся втроем, 
всегда находим правиль-
ный вариант – нормаль-

ный, сбалансированный. И 
пока пролетов больших не 
было.

Но сейчас как-то более 
стабильно стало, настрои-
лось, идет без сучка, без 
задоринки. Земли четыре 
тысячи дополнительно 
распахиваем, в этом году 
еще две тысячи в оборот 
вводим. 4,5 тысячи гекта-
ров пшеницы, 2-2,5 тысячи 
ячменя, 2,5 тысячи рапса, 
сурепица…

Складских помещений 
выше крыши, столько зер-
на не произведем. Ориен-
тировочно 15-16 тысяч тонн 
зерна мы намолачиваем, 
часть продаем с колес, ту 
же сурепицу, а засыпать 
можем тысяч 20-25 тонн. 
Этого нам хватит на любой 
рост. Четыре сушилки, хоть 
и не новые, чтобы от пого-
ды не зависеть…

- Куда вы реализуете 
зерно?

- Честно сказать, хоть я 
и патриот, но стараюсь 
продавать на Алтай и в 
Новосибирск.

- Там же своего хвата-
ет?! И разве там дают 
цену?

- Объясню, почему. 
Наши заелись, честное 
слово. На Алтае сегодня, 
допустим, цена за тонну 
пшеницы 5600, а наши 
берут по 5000. Я говорю: 
«Ребята, а почему по пять? 
Почему на Алтае дороже?» 
«А тебе же довезти туда 
надо, 600 рублей у тебя 
дорога съест». Я говорю: 
«Но я не понимаю, почему 
тогда алтайский фермер 
продает по 5600, а я нет?!» 
Гружу, везу на Алтай. Не-
патриотично, но чтобы 
наших воспитывать.

- А все говорят, что 
это Алтай лезет в Куз-
басс, везет дешевое зер-
но, муку…

- Враки, я не видел ни 
разу у нас алтайского 
зерна. Я продаю практи-
чески 50 процентов на 

Алтай. Опять же, наши 
тут берут зерно дешевле, 
а мукой по цене с алтай-
цами конкурировать не 
могут. Не понимаю, по-
чему. Покупают зерно 
дороже, везут сюда и де-
шевле муку продают?! 
Рынок осваивают? Но в 
убыток себе никто рабо-
тать не будет…

- Как выглядят по цене 
рапс, сурепица, которые 
вы выращиваете?

- Отлично. Рапс про-
шлый год здорово купили 
омичи – около тысячи 
тонн; вывезли в Казань 
столько же. Сейчас стоят 
вагоны на Центральную 
Россию, на Белгород, что 
ли, ждут сурепицу.

- Но сегодня главный 
стон: цена ниже себесто-
имости, никто не поку-
пает…

- Что есть, то и говорю, 
зачем мне кривить душой? 
Вот нам говорят: вступим 
в ВТО, нам крах – а я не 
боюсь. Я могу себестои-
мость еще снизить, пояса 
затянуть. И получится се-
бестоимость в районе трех 

рублей за килограмм пше-
ницы.

- А когда в 2008-м цена 
на зерно упала, когда 
Алтай зерно жег вместо 
угля? Как ты выкручи-
вался?

- Когда рухнули цены, 
на лето 2008-го у меня был 
заключен договор с ново-
сибирским мелькомбина-
том с ценой 5700 рублей за 
тонну продовольственной 
пшеницы. Когда все торго-
вали по 2-3 тысячи, я зерно 
гнал эшелонами в Новоси-
бирск. И они его пропла-
тили и забрали. Но и когда 
им было тяжело, мы им 
помогали, поставляли зер-
но. И подписывали дого-
вор на будущее…

- Сколько продукции 
производит ваше хозяйс-
тво?

- По прошлому году 
валовка составила поряд-
ка 90 миллионов рублей. 
Хорошие деньги, но очень 
много затрат. Прошлый 
год взяли два комбайна – 
сразу 20 миллионов. В 
этом потратили на техни-
ку около 40… Но на жизнь 
хватает. Зарплату платим 
четко, в среднем 15-16 
тысяч. Есть окладники, 
есть женщины, которые 
подметают и получают, 
грубо, 8-10 тысяч, а меха-
низаторы, которые сеют, 
убирают, пашут, по году 
тысяч пятьсот зарабаты-

вают плюс натуроплата.
У нас работают около 

30 человек, это около трех 
миллионов рублей товар-
ной продукции на каждого 
получается. Очень высокая 
производительность. Один 
человек на тракторе New 
Holland сеет и убирает две 
тысячи гектаров. Это четы-
ре тысячи тонн намолачи-
вает, умножаем на цену – 
на 20 миллионов рублей 
один намолотил! Если 
комбайн «Енисей» убирает 
300 гектаров, то легко счи-
тать, скольких один мой 
работник заменяет: семь 
человек!

- Легко ли решать кад-
ровый вопрос?

- В последнее время 
текучки нет. Несколько лет 
практически без задержек 
по зарплате, люди защи-
щены, по охране труда все 
соблюдаем. Когда вали-
лись колхозы, оттуда мне 
достались хорошие люди. 
Плохих, естественно, брать 
не стал, да и своих воспи-
тывал. Ну, и лишних лю-
дей держать не нужно – это 
как раз очень тянет назад, 
когда из десяти работают 
пятеро, а остальные сидят. 
Они наносят вред, канист-
рочку солярки умудрятся 
набрать, а потом начина-
ются проблемы… 

Достойная зарплата, 
хорошая техника – люди 
себя уважают, в семье их 
уважают. Думаю, они уже 
по-другому планируют 
жизнь. Когда получали по 
три тысячи – была одна 
проблема, как напиться, 
чтобы не думать, что будет 
завтра, на что жить его се-
мье. А тут у него тылы за-
крыты, в холодильнике 
свежие продукты, будущее 
понятно. Я думаю, если 
платить человеку нормаль-
но, у него мысли другие 
появляются. Он начинает 
мечтать: купить хороший 
телевизор, машину или 
что-то еще, а не думать о 
бутылке.

Пара человек приехали 
с Алтая – двое парнишек 
молодых, братья Нормай-
кины. Которого постарше, 
пересадил на New Holland, 
CLAAS как раз под него 
взял. Я стараюсь покупать 
технику под конкретного 
человека. Если нет механи-
затора – не буду покупать 
ничего. Потому что 10 или 
11 миллионов комбайн 
стоит, кого попало на него 
садить нельзя.

Братья пришли ран-
ней весной, я глянул на 
них – ну, вроде молодые, 
шустрые. Дал им по трак-
торишке, по «беларусу», и 
смотрю издалека. Они 
работают неделю, в выход-
ные пришли и начинают 
нашивочки на телеги де-
лать, крылья да проводо-
чку править, фары ста-
вить… Нет бы, выходной, 
на диване валялся, а они 
пришли – это не запреща-
ется – и работают. Им 
часы идут, зарплату полу-
чили. Один совсем зеле-
ненький, я его на «белару-
се» так и держу, а через 
год-два пущу к серьезной 
технике.
(Окончание на 18-й стр.)

Крестьянская  
фамилия

Нынче случилась двенадцатая  
весна хозяйства, и за это время  
оно увеличило посевные  
площади более чем в триста раз  
и стало крупнейшим фермерским 
зерноводческим в Кузбассе.  
Оно трехголово, молодо, современно.  
О нем, о людях труда, о тенденциях 
и реалиях сельского хозяйства наш 
разговор с Артуром МОВСЕСЯНОМ.
Получается – разговор за жизнь.

Игорь 
АЛЁХИН.

Фото автора.
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адреса внимания

какие мы

ЗАО «Стройсервис» объявляет  
о сборе коммерческих предложений 

организаций, индивидуальных 
предпринимателей, оказывающих 

комплекс горнотранспортных услуг  
по экскавации, транспортированию  
и отвалообразованию горной массы  

на второе полугодие 2011 года  
и 2012 год, с возможной пролонгацией  

срока оказания услуг до 2015 года.
Основные условия
Требуемый объем переработанной горной массы 

– 3 млн. кубометров в квартал. Допускается форми-
рование коммерческого предложения в рамках ин-
дивидуальных производственных возможностей 
претендентов.

Наличие комплекса необходимой горнотранс-
портной техники.

Среднее расстояние транспортирования – от 1 до 
3 км.

Коммерческие предложения направлять до 
01.09.2011 года на электронный адрес: a.g.maksimov@
stroyservis.com

Справки по тел. 8(384-2) 37-78-65.
Подробная информация на сайте: стройсер-

вис.рф

Уважаемый Сергей Анатольевич,  
поздравляем Вас и всех работников холдинговой  

компании «Новотранс» с Днём железнодорожника!
Выражаем глубокую признательность за слаженную работу и благо-

дарность за неразрывное партнёрство и плодотворное сотрудничество 
Вам лично и всему коллективу!

Большая часть вагонов производства компании «СДС-Маш» дина-
мично движется по железной дороге силами надёжного грузоперевоз-
чика «Новотранс». Профессионализм  и энергичность ваших работников 
позволяют  бесперебойно курсировать  грузам по дорогам Кузбасса, 
России и стран ближнего зарубежья,  поддерживать стабильные  эко-
номические связи в стране и уверенно работать многим предприятиям 
Кузнецкого края. 

Экономика XXI века ставит перед транспортниками новые сложные за-
дачи, которые Вы решаете уверенно и с оптимизмом, заряжая своих парт-
неров верой в будущее.  Эффективное освоение нового оборудования, рабо-
та по самым современными информационным технологиям и рост произ-
водственных показателей свидетельствуют о том, что профессионалы «Но-
вотранса» идут в ногу со временем, плечом к плечу с машиностроителями 

«Сибирского Делового Союза».
Примите самые тёплые пожела-

ния крепкого здоровья и счастья! 
Пусть мир и благополучие царят в 
ваших семьях, а признание коллег и 
партнёров служит хорошим подспо-
рьем для плодотворной работы.

Коллектив  
ОАО ХК «СДС-МАШ».

Уважаемые железнодорожники!  
Дорогие ветераны!
Примите сердечные поздравления с профессиональным  

праздником - Днем железнодорожника!
Железные дороги – стальные артерии нашей Родины, обеспечива-

ющие динамичное развитие нашей экономики и государства. Именно 
вы создаете условия для надежных и стабильных экономических свя-
зей в России и с зарубежными странами. Ежедневно совершая слож-
ный и многогранный процесс железнодорожных перевозок, вы обес-
печиваете бесперебойную работу многих крупнейших предприятий 
России.

Высокий профессионализм работников, опыт, знания и энергия 
руководителей, всего инженерно-технического состава транспортников 
– вот главный залог успеха. Ваш ежедневный плодотворный труд, 
успешное решение новых задач, эффективное освоение нового обору-
дования, растущие производственные показатели свидетельствуют о 
том, что железнодорожники Кузбасса способны решить любые зада-
чи, которые ставит перед нами XXI век! 

С праздником вас, уважаемые железнодорожники! Желаем креп-
кого здоровья, благополучия и достатка вам и вашим семьям. 

С уважением
депутат Государственной Думы РФ от партии «Единая Россия»

Владимир ГРИДИН;
президент Холдинговой компании «Сибирский Деловой Союз»

Михаил ФЕДЯЕВ.

Уважаемые кузбассов-
цы! 

Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы 
можете обратиться с воп-
росами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций. 

С 8 по 12 августа 2011 
года с 15.00 до 17.00 вас 
ждут:

8 августа - Гаммерш-
мидт Андрей Альберто-
вич, начальник департа-
мента угольной промыш-
ленности и энергетики 
администрации Кемеров-
ской области, тел. 58-21-
08;

9 августа – Третьяков 
Олег Борисович, началь-
ник департамента сель-
ского хозяйства и перера-
батывающей промыш-

ленности Кемеровской 
области, тел. 36-33-78;

10 августа – Кузнецов 
Сергей Николаевич, за-
меститель губернатора 
Кемеровской области по 
промышленности, транс-
порту и предпринима-
тельству, тел. 34-80-06;

11 августа - Шабанов 
Валерий Алексеевич, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
агропромышленному 
комплексу, тел. 36-39-75;

12 августа - Якимова 
Любовь Николаевна, 
и.о.начальника департа-
мента образования и на-
уки Кемеровской области, 
тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области – 
58-41-97.

к власти с вопросом

От гвоздики-крапивы - 
в маленький рай

Над воспитателем 
группы продлённого 
дня Белогородской ос-
новной общеобразова-
тельной школы Мари-
инского района Вален-
тиной Барановой - хоть 
и не кровной, но внуч-
кой знатного картофе-
левода и Героя Социа-
листического Труда 
Анны Кондратьевны 
Юткиной - многие од-
носельчане добродуш-
но посмеиваются. Цве-
ты на её огороде уверен-
но теснят бабушкин 
картофель. «У тебя этой 
красоты больше, чем у 
меня лука!» - ахнула как-
то знакомая, увидев че-
тыре грядки одних 
только гладиолусов.

Страстным увлечени-
ем именно садовое, а не 
комнатное цветоводство 
стало для Валентины Ми-
хайловны не случайно. С 
детства осталось воспоми-
нание: любимые мамины 
цветы занимали в доме 
всё свободное пространс-
тво. В баночках, скляноч-
ках, горшочках, чугуноч-
ках они царили на широ-
ких подоконниках, лавках, 
шкафах и даже отключа-
емом на зиму холодиль-
нике.

- И вот каждую суббо-
ту, - оживлённо рассказы-
вает Баранова, – генераль-
ная уборка. В сельском 
доме это означает отмыть 
и отскоблить от пыли и 
сажи все уголки и щелоч-
ки. А перед этим все цве-
ты составлялись на пол, 
лавки и столы, опрыски-
вались, обрабатывались, 
старая листва удалась, 
листики протирались, 
особым составом полиро-
вались и снова водворя-

лись на место. Мы это дела-
ли вместе с мамой, и я так 
утомлялась, что до сих пор 
остался неприятный оса-
док. Поэтому, когда в шко-
ле начинается ремонт и все 
цветы составляются в один 
кабинет, мне это напоми-
нает о том времени.

В классе 6-м на скоплен-
ные деньги, которые нет-
нет да и сунет ей в карман 
заботливая бабушка, она 
тайком от всех выписала 
семена садовых цветов. 
«Было интересно, дойдёт 
ли мое письмо до Москвы? 

И мне прислали бандероль 
с семенами. Как сейчас 
помню, на 1 рубль 78 копе-
ек». Мать Татьяна Кирил-
ловна очень удивилась, 
увидев этот пакетик, но 
небольшое место на огоро-
де дочке выделила.

- Посадочные стаканчи-
ки я делала из бумаги, а 
когда они намокали, встав-
ляла их в новые – какая-то 
детская канитель была, - 
продолжает неисправи-
мый цветовод. - Сколько 
смеху было, помню, надо 
мной, чудиком, когда в 

несколько стаканчиков я 
высадила гвоздику Шабо. 
Мне говорят: крапива 
растёт! Я спорю: нет! А 
там действительно вмес-
то невсхожих семян вы-
росла крапива. И я, не 
зная, как выглядит гвоз-
дика, так ухаживала за 
ней!

И всё же девочка дока-
зала, что цветоводство – её 
стихия. Неожиданно для 
себя мать тоже «заболе-
ла» природной красотой 
и не только отдала под 
цветы весь маленький 
огород, но и стала помо-
гать материально: выпи-
сывай, что хочешь, всё 
оплачу. «Помню, белые 
астры её сразили – такие 
крупные были! А уже за-
морозки приближались. 
Жалко было, что мороза-
ми убьёт, и меня как под-
толкнул кто. Я выкопала 
их, высадила в вёдра, кас-
трюли – и в дом. И они 
цвели до самого Нового 
года. Я даже семена с них 
собрала».

С тех самых пор и вы-
писывает Валентина Ми-
хайловна цветочные семе-
на, не жалея денег и рис-
куя получить (и получа-
ет!) испорченный поса-
дочный материал. Она 
так настойчива ещё и по-
тому, что каждый год хо-
чет «увидеть что-то новое, 
чего я ещё не видела». 
Чтобы всё было по науке, 
получает по почте и спе-
циальную литературу.

Грядки с цветами у неё 
– по всей длине огорода. 
Названий - не выговорить 
и не счесть, вегетацион-
ный период у всех разный, 
поэтому цветы высажива-
ются все лето – по срокам 
созревания. И ради чего 
столько сил и денег ухо-
дит? «Я делаю для себя 
красоту и попадаю в ма-
ленький рай».

Наталья  
ЛЕБЕДИНСКАЯ.

Фото из семейного  
архива.
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Галина 
БАБАНАКОВА.особый случай

Проволока, глина, кусочки ткани, бижу-
терия, пуговицы… Весь подручный матери-
ал и не перечислить. Иные украшения такие 
миниатюрные, что так и хочется сравнить 
Константина Кирилина с Левшой.

В этом году Кристина 
оканчивает школу. 

Уже начала готовиться к 
экзаменам. А в куклы, 
конечно, давно не играет. 
Но роскошных кукол в 
квартире Кирилиных не-
мало. Причем эксклюзив-
ных, в единственном эк-
земпляре. Ни в одном 
магазине и ни за какие 
деньги вы не купите тако-
го короля и такую короле-
ву. Даже за синими моря-
ми не встретите и вот эту 
незнакомку в платье цвета 
морской волны. Разве что 
только во сне вдруг и к вам 
постучится вот такой же 
неугомонный шут. И ваш 
день начнется с хорошего 
настроения. Как у нас 
сейчас, напросившихся к 
Кирилиным на… бал. Ой, 
а я-то в брюках. Нет на 
мне платья, как вот у этой 
шикарной дамы в маске. 
Так что постою в сторон-
ке, посмотрю на танцую-
щих, послушаю музыку 
и… Константина. Ведь все 
эти куклы – творение 
именно его рук.

– Вы что, не наигра-
лись в детстве? – такой 
вопрос можно было бы 
задать женщинам, кото-
рые сейчас увлекаются 
куклами. Они их шьют, 
лепят, рисуют, коллек-
ционируют, наконец.

Но Константин-то муж-
чина. И в детстве, как все 
мальчики, наверняка играл 
в машинки и в футбол.

А сейчас Константин 
Кирилин – шахтер. Да 
еще какой! Работает он на 
«Кировке» (шахте им. 
Кирова), в бригаде Анато-
лия Коломенского. За 
прошлый год бригада 
выдала на-гора три мил-
лиона тонн угля, а в этом 
«замахивается» уже на 
пять! В общем, профессия 
– для представителя са-
мой что ни на есть силь-
ной половины человече-
ства. А он с куклами во-
зится. Не мужское же это 
дело!

Что верно, то верно: 
далеко не каждый мужчи-
на обладает и таким талан-
том, и таким вкусом, и 
таким терпением. Вот и 
Лариса признает, что лич-
но у нее терпения на ку-
кольное творчество не 
хватило бы. Хотя ведь 
именно она и подала 
идею. Было это поздней 
осенью прошлого года. В 
это время года Констан-
тин с Ларисой обычно 
начинают думать о ново-
годних сюрпризах для 
сына и дочки. Сам Кон-
стантин до сих пор помнит 

Я твой король, 
а ты – моя 
королева!

– И где ты только нашла такого 
замечательного мужа? – спросят иной раз 
Ларису, прямо-таки светящуюся своим 
женским и материнским счастьем.
– Где-где, в Караганде, – засмеется Лариса, 
похорошев еще больше.
И это не шутка-прибаутка, а правда. Именно 
в Караганде Ларису с Костей познакомили. 
Сделала это Костина сестра Надежда,  
с которой Лариса училась в техникуме  
и дружила. Вот подруга и пригласила к себе 
в гости симпатичную сибирячку.
Кстати, Надежда на свадьбе брата была 
в роли посаженной мамы, поскольку 
родная мама находилась в это время 
за сотни километров от дома. Легкой 
оказалась Надина рука: семья Кирилиных 
благополучная во всех отношениях. Даже 
дети рождались как по заказу. Первой была 
дочка Кристина – мамина помощница. 
Через три года и тоже 7 октября (день  
в день с сестричкой) родился Максимка.

запах елок и мандаринов в 
своем детстве. Нормальное 
у него было детство. С лю-
бящими и любимыми ро-
дителями, старшим братом 
и тремя сестрами. Вот и для 
своих детей он и Лариса 
всегда старались разнообра-
зить семейные праздники. 
Кстати, и костюмы для них 
Константин шил сам. Что 
же в этот раз подарить 
близким? Давно присмот-
рел в магазине сувенирную 
куклу. Стоит, правда, более 
двух тысяч рублей. А лопа-
тами-то свою зарплату шах-
теры по-прежнему не гре-
бут…

– Да ты и сам такую 
сделаешь, – Лариса к мага-
зинной красавице осталась 
равнодушной.

И Константин торопли-
во покинул магазин. В тот 

же день и сел творить. Про-
волока, глина, кусочки тка-
ни, бижутерия, пуговицы… 
Весь подручный материал 
и не перечислить. Иные 
украшения такие миниа-
тюрные, что так и хочется 
сравнить Константина Ки-
рилина с Левшой.

Уже и длинные новогод-
ние каникулы закончи-

лись, а к Кирилиным на-
прашивались все новые и 
новые гости. И не просто 
посмотреть на необычных 
кукол, но и сфотографиро-
ваться с ними. Причем с 
большим удовольствием 
делали это не только дру-
зья и подруги Максима и 
Кристины, но и друзья 
Константина и Ларисы. Все 
ведь в душе остаются деть-
ми. И всех по-прежнему 
привлекает что-то таин-

ственное. А куклы Констан-
тина – персонажи венеци-
анского бала-карнавала – с 
лицами, закрытыми маска-
ми, как будто вовлекают 
нас в дворцовые тайны. В 
чью сторону так присталь-
но смотрит принц? С кем 
заигрывает кокетливая фа-
воритка? И почему первой 
в свет вышла королева? А 
где же король?

Так получилось, что над 
королем Константин «кол-
довал» дольше всех. Ко-
роль-то без маски. Его 
лицо, конечно же, не шу-
товское. Ведь он – король!

…Для одной из шляп 
потребовалось перо. Ко-
нечно, лучше настоящее – 
куриное, гусиное, индюша-
чье… Поговорил об этом на 
шахте, в бригаде. Там-то за 
увлечение Кости его только 
еще больше уважают. Ин-
тересуются, какой будет 
очередная кукла в его куз-
басской Венеции. Рассказал 
Константин про недостаю-
щие перья в украшении –  и  
принесли ему перо. У од-
ного шахтера шикарный 
петух на подворье. Потерю 

одного разноцветного пе-
рышка на таком красавце 
курочки явно не заметили. 
Зато перо на шляпе – это 
великолепно!

– Но почему Венеция? 
Почему не Франция, на-
пример? – спрашиваю 
хозяина и устроителя ку-
кольно-сказочного чуда. – 
Вы были в Венеции?

– Пока нет. Только меч-
таю. Там ведь так красиво.

И кто-то еще будет 
утверждать, что шахтеры 
«простой грубоватый на-
род»?!

Что касается Франции, 
то ее кусочек перенесет 
Константин на свою дачу. 
Хочет, чтобы дачный дом 
был во французском сти-
ле. Потому что красиво.

Красивый человек, кра-
сиво живет, не только лю-
бит, но и сам создает кра-
сивые вещи. Это я слышала 
о Константине, когда еще 
только собиралась к нему 
в гости. Но то, что увидела, 
превзошло все ожидания. 
Безукоризненный ремонт 
в квартире – тоже дело его 
рук. Мастеров со стороны 
Кирилины не приглаша-
ют. Как и дизайнеров. Все 
в меру, ничего лишнего, 
все со вкусом. И не в тесно-
те. Хотя квартира всего 
лишь двухкомнатная. Лю-
буюсь напольной вазой, 
рассуждаю вслух:

– Это вам, конечно, 
кто-то ее подарил. Такие 
вещи обычно дарят.

– Я сам ее купил. С 
премии. Потому что по-
нравилась, – улыбается 
Константин.

– Представляете, от-
крывается дверь и вначале 
в нее входит ваза, а за ней 
Костя, – с улыбкой добав-
ляет Лариса.

Сама она тоже работа-
ет на шахте. Прекрасно 
знает, что такое шахтер-
ский труд. И каково это – 
быть женой шахтера. Дочь 
и сын Кирилиных на цы-
почках по квартире ходят, 
когда папа после ночной 
смены отдыхает. Правда, 
отдыхает он, как им кажет-
ся, не так уж много. То на 
швейной машинке стро-
чит наряд королю, то «ка-
тает» валенки Кузе.
Фото Кирилла Кухмаря.

(Окончание на 18-й стр.)

Святая Варвара,  
покровительница шахтеров.

Семья Кирилиных. Отгадате, где здесь король, а где - королева?

Маска, маска, я тебя не знаю!

Всем привет от домовенка Кузи.
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(Окончание.  
Начало на 7-й стр.)

- Научатся всему и 
убегут, где лучше…

- Не, они, я думаю, ни-
куда не уйдут. И заработок 
достойный, и техника сов-
ременная. Из трактора, где 
кондиционер, магнитофон 
стоит, вылазить неохота. 
Он ночь отработал, чис-
тенький. А, помню, если 
после «Кировца» выле-
зешь – сам как черт, в ушах 
вата, потому что если ватку 
не вставишь, то к утру ог-
лохнешь, голова болит 
реально, а тут что гово-
рить?!

- На детей смотришь 
– они будут работать в 
деревне?

- А почему нет? Если 
будет желание – хотел бы, 
чтобы пришли и заменили 
меня под старость лет. Им 
будет, где развернуться. 
Мы с братовьями считаем, 
создали поле для работы, 
тут ее непочатый край. 
Будет тяга к животноводс-
тву – ради бога, построим 
свинокомплексы и коров-

ники, что угодно. Если 
наши дети пойдут – не 
буду отговаривать, буду 
только рад.

- Сельский труд - это 
не стыдно?

- С кем бы ни разгова-
ривал – наоборот, это са-
мый уважаемый труд – вы-
ращивать хлеб. Испокон 
веков и во всем мире так 
считается. Хоть у нас он и 
не особо ценится, и не осо-
бо любим. Но мне не стыд-
но этим заниматься. Стыд-
но плохо обработать поле, 
чтобы кто-то мимо про-
ехал и пальцем показал: 
что-то у тебя не очень.

И самое главное, мне 
это еще и нравится. Когда 
есть свободное время – сел 
в машину, хлопнул двер-
кой – и по полям, по по-
лям… Слава богу, есть где 
ездить, я в этом году на 
некоторых полях по разу 
был всего. Дороги нор-
мальные, грейдер в этом 
году взял, дороги отгрей-
деровал, по всем полям на 
легковой свободно езжу. 
Похожу, колоски потро-
гаю, по росе пройду – мне 

это нравится. Даже чем-то 
другим себя занять – я не 
вижу.

- Но чаще слышно: 
государство говорит 
только «дай», не помо-
гая!

- Самое простое – это 
жаловаться. Можно повер-
нуть, что у меня сейчас 
хороший год, и я говорю: 
все хорошо. Конечно, 
обидно, когда читаешь, что 
за границей 30 процентов 
бюджета идет на подде-
ржку сельского хозяйства, 
а у нас – один процент. 
Конечно, всегда хочется 
большей поддержки, ста-
бильности, уверенности, 
которых не хватает. Но, 
опять же, была бы стабиль-
ность – не было бы куража, 
а я работаю не только ради 
денег, еще и ради удоволь-
ствия.

- Есть ли кредитома-
ния в сельском хозяйс-
тве?

- Конечно, есть. Я вижу 
людей, которые по-страш-
ному берут, не понимаю, 
на что рассчитывают. Я бы 
так не рискнул, потом си-

деть на пролонгациях, а 
пролонгация – тоже не 
даром дается, тоже денег 
стоит. Кредит, чтобы рас-
считаться за прежний кре-
дит, – и так далее. Это 
снежный ком, та же пира-
мида, только в обратную 
сторону. Люди сами себя в 
угол загоняют.

- Карта мира на столе 
– случайна? Или в этом 
какой-то глубинный 
смысл?

- Переезжал из старого 
офиса, она на стене висела. 
Я часто смотрел, куда бы 
хотел съездить. А тут стол 
пока старый, вот и при-
крыл его.

- И много мест нашел, 
куда хочется?

- О, я бы поездил по 
миру. В этом году побывал 
в Европе – Франция, Гер-
мания, через Бельгию про-
скочили, на сельскохозяйс-
твенную выставку везли. 
Какая там техника! Ездили 
большим коллективом, по 
приглашению фирмы, у 
которой технику покупа-
ем, я был с женой. Мужики 
из Новосибирска, Омска 

– веселые, анекдоты, кто 
как работает, какие у кого 
поля, кто что сеет, кто что 
думает, какие планы, пер-
спективы. Мне очень пон-
равилось. В Германии фер-
мер показывал биогазовые 
установки, как из экскре-
ментов вырабатывают 
электроэнергию, которую 
тут же продают государс-
тву по 12 рублей, грубо 
говоря, а покупают по 8! 
Государство заинтересова-
но в том, чтобы они эколо-
гию не нарушали! Нам до 
них далеко, конечно.

В декабре в Ганновере 
будет выставка, приглаша-
ют, думаю, теперь-то не 
откажусь. Летом звали в 
Канаду к фермерам съез-
дить, но у меня не получи-
лось: стройка, ремонты… 
А хотелось: у них и климат 
с нашим похож, и если в 
Европе мелкие фермеры, 
то в Канаде наподобие 
нашего бывает – и 5, и 10, 
и 20 тысяч гектаров.

Пару раз на море от-
дохнул, но оказалось, что 
по работе ездить гораздо 
интереснее.

- Если не тайна – о 
планах…

- Пока у нас одно на-
правление, полеводство, 
мы справляемся. Думаем 
об овощах: картошка, мор-
ковка, лук и прочее. Но, 
опять же, это если деньги 
свободные появятся, свои 
собственные, а не кредит-
ные. Тогда купим овощную 
технологию полностью, 
хорошую, нормальную 
импортную технику. Затем, 
возможно, займемся жи-
вотноводством, но там дру-
гие вопросы, там людей 
надо, а это непросто. Да и с 
молоком проблемы. При 
этой цене, как ни считай, 
коровник за сто миллионов 
даже не знаю, когда оку-
пится, а если деньги взять в 
кредит, то его мои внуки не 
отработают. Или я буду с 
зерна все деньги выдерги-
вать, отдавать за этот кра-
сивый коровник, весь в ме-
далях и орденах, но… Либо 
надо заниматься еще и пе-
реработкой молока. Пере-
работчики живут очень 
хорошо, в отличие от про-
изводителя…

- Артур, получается, 
фамилия Мовсесян си-
бирская, кузбасская?

- А я уже и не знаю. Вро-
де бы нас уже узнают…

Игорь АЛЁХИН.
Гурьевский район.

деревенский уклон

Крестьянская фамилия

(Окончание.  
Начало на 17 стр.)

Кузя, как вы, видимо, 
уже догадались, – до-

мовенок. У Кирилиных он 
живет на кухне. Но не в 
шкафу, а на окне. Все ви-
дят его, а он видит всех. И 
всем его улыбка и привет. 
И нам по привету доста-
лось. Греет.

На дачном участке Ки-
рилиных тоже кого только 
не встретишь. Конечно, 
всякие фигурки на «фазен-
дах» уже не в диковинку. 
И выбор в магазинах ве-
лик. Но у Константина-то 
и здесь эксклюзив. Все он 
делает сам. Из того, что 
под ногами валяется. Как-
то шел по рынку, запнулся 
об ящик, не убранный 
вовремя торговцем фрук-
тов. А в ящике – соломка. 
Бросовая. А ведь ее мож-
но… И вот уже забавные 
зверята из такой соломки 
поселились на небольших 
квадратных метрах в уют-
ной квартире. И на дачном 
участке прописались та-
кие же. Все любуются, 
просят назвать адрес мага-
зина, где можно купить 
таких же.

– Это не в магазине, а 
около магазинов валяется, 
– дают наводку хозяева 
сказочной поляны. Если 
нужен мастер-класс, то, 
пожалуйста, приготовь-
тесь слушать и запоми-

нать. Смотрят на все уме-
ющие руки Константина, 
опять любуются, но… Но 
ведь не у всякого хватит 
терпения. Купить-то про-
ще…

…Мы не знаем, какой 
сюрприз преподнесет 
Константин своим близ-
ким в канун следующего 
Нового года, но в том, что 
сюрприз будет, не сомне-
ваемся. Хотя ведь и каж-
дый день в их семье не се-
рый при любой погоде. 
Посмотришь на домовен-
ка Кузю и увидишь, как он 
тебе (именно тебе!) под-
мигивает. И шут опять же 
заставит улыбнуться. А 
важный король с грациоз-
ной королевой напомнят, 
что снова скоро бал. Вер-
нее, праздник – День шах-
тера. Всем-всем шахтерам 
Константин недавно уже 
приготовил подарок. Его 
можно считать оберегом, 
ангелом-хранителем, но 
лучше называть так, как 
это есть, святая Варвара – 
покровительница всех 
шахтеров. Это еще одна 
чудесная кукла Констан-
тина – образ Варвары. 
Сейчас она там, где и 
должна быть,ц – среди 
шахтеров в СУЭКе.

А еще к Дню шахтера 
Константин написал пор-
трет Леонида Лагутина. 
Леонид Васильевич – на-
чальник участка. Вроде 
статус и должность обязы-

вают быть строгим. Но на 
портрете, написанном 
Константином Кирили-
ным, Леонид Васильевич 
веселый. Так и хочется у 
него что-то спросить. Или 
нет, лучше поздравить с 
тем, что есть среди шахте-
ров такие, как Константин 
Кирилин – богатырь (рост 
под два метра) с талантом 
удивлять и удивляться 
всему прекрасному. И со-
здавать это прекрасное.

Кстати, этот настоя-
щий мужчина еще и пре-
красно готовит. Констан-
тин нередко балует свою 
Ларису (да и детей тоже) 
вкусными блюдами. Ведь 
первая профессия Кости 
– повар. Он и работал до 
армии поваром, официан-
том после техникума. Ни-
чего, ему нравилось. И в 
шахте тоже нравится. Го-
ворю Константину (я об 
этом где-то читала), что по 
физической нагрузке про-
фессия официанта при-
равнивается к шахтерской. 
Он пожимает плечами, 
улыбается. Понимаю: не 
хочет сравнивать. Пони-
маю и другое: он всякую 
бы профессию украсил. 
Потому что он и сам себе 
король: живет согласно 
своим мечтам. А рядом 
она, Лариса, его королева. 
И все это не в сказке, а в 
реальной жизни

Галина БАБАНАКОВА.
Ленинск-Кузнецкий.

особый случай

Я твой король,  
а ты – моя королева!
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Ольга 
ШТРАУС.персона

«Про сегодня написать  
не успею...»

- В Википедии ваша 
биография описана ску-
по: «Родился 13 мая 1959, 
в г. Ленинск-Кузнецкий. 
По образованию гор-
ный инженер. В разные 
годы научный сотруд-
ник, доцент в институ-
те, системный админи-
стратор, начальник 
IT-департамента в бан-
ке, технический дирек-
тор компании операто-
ра связи, менеджер по 
логистике транснацио-
нальной машинострои-
тельной компании. Уже 
30 лет женат и имеет 
двух дочерей». Интересно, для мужчины это «уже» 
- род спортивного достижения в соревновании на 
выносливость? Кто она, ваша жена? 

- Текст на страницах Википедии не мною написан и 
не мною контролируется, так что мне трудно говорить 
о том, какой смысл скрыт в его стилистических нюансах. 
С моей женой мы действительно вместе с 1981 года. 
Думаю, потому, что нам вместе хорошо и все понятно. 
Мы оба потомки сталинских зэков, спецпереселенцев, 
безумных молодых специалистов из европейской Рос-
сии, с надеждой приехавших в Сибирь, и прочее, и тому 
подобное романтическое. Одинаково сложены, одина-
ково думаем. 

- А что выросло из ваших дочерей?
- Дочки мои выросли, наверное, еще не полностью. 

Старшая находится на стадии студентки Сорбонны, а 
младшая в настоящий момент самый милый битломан 
среди всех кемеровских школьников. 

«Замечательный писатель Сергей Солоух.  
К нему как-то сразу проникаешься симпатией. 
К тому же он оригинален.  
У него совершенно особенная манера письма. 
В нем нет казенной литинститутской 
замусоленности, советской писательской 
выучки. По чувству стиля, изяществу языка, 
ритму фразы, тонкой лиричности он явно 
выделяется в современной прозе».  
Николай Александров

- Лично мне больше всего нравится ваш сборник 
автобиографических рассказов «Естественные нау-
ки». Пронзительные истории про отношения с 
отцом, про любовь, про дочек-малышек… Любо-

Роман «Игра в ящик» кемеровского 
писателя Сергея Солоуха вошел в шорт-лист 
национальной премии «Большая книга». 
Пожалуй, на сегодня это – самая престижная  
(и уж точно – самая богатая, призовой фонд 
5,5 миллиона рублей) книжная премия. Больше 
ее (в денежном эквиваленте) –  
только «Нобелевка».
Список финалистов в этом году состоит  
из десяти романов (всего на суд жюри было 
представлено 375 произведений).  
И вот – наш земляк в фаворитах.
Впрочем, когда я позвонила Сергею, чтобы 
поздравить его с этой новостью, он долго 
отказывался от интервью: мол, рано еще о 
чем-то говорить, давайте подождем итогов…
Осторожность писателя понять можно:  
Сергей Солоух не раз числился в «коротком 
списке» литературных премий – и Букеровской, 
и «Анти-Букер», и имени Юрия Казакова  
за лучший рассказ.
Его высоко ценят критики, у него есть свой круг 
восторженных почитателей… Однако рядовому 
кузбассовцу фигура Сергея Солоуха известна 
меньше.

пытно,  а как ваши близкие относятся к вашему пи-
санию? В одном из своих эссе вы как-то заявили, что 
«жизнь, в конечном счете, лишь предисловие к тек-
сту». Их такая позиция не обижает? И вообще им 
нравится, что и как вы пишете? Не возмущаются, если 
узнают в тексте собственные изображения?

- Мы редко (если вообще когда-то) дома, среди своих, 
обсуждаем мое творчество. Наверное, от того, что для 
моих близких мои тексты – предмет столь же интимный, 
как и для меня самого.

- Как сложился ваш литературный стиль? Мальчик 
из Ленинска-Кузнецкого с образованием горного 
инженера пишет абсолютно эстетскую прозу (музы-
кальную, ритмизированную, орнаментальную, с 
виньетками и фуэте – словом, «смесь клоунады и 
балета»). Почему так?

- Ну, в Ленинске-Кузнецком я всего лишь навсего ро-
дился и был увезен в Кемерово в трехлетнем возрасте. 
Первое мое детское воспоминание – ночная летняя улица 
Красноармейская. Мы с мамой стоим возле бараков, на 
том месте, где потом вырос третий учебный корпус  
КузГТУ (тогда – КузПИ), и ждем папу. Не помню только, 
почему так и зачем. У меня вообще очень плохая память. 
Избирательная.

Что касается моего стиля, то я его специально не изо-
бретал, как пушку Берта граф Цеппелин. Он сложился 

сам по себе, как наиболее 
полноценное и универсаль-
ное средство выражения 
того, что почему-то у меня 
требует выражения. Он для 
меня удобен и натурален. 
Вот сейчас я с вами беседую 
и должен поминутно за 
собою следить, поскольку  
вы просили «для газеты 
попроще и подемократич-
нее», а когда я один и делаю 
то, что надо и необходимо, 
я не контролирую ни мыс-
ли, ни способ их выраже-
ния словами. Только любу-
юсь. Впрочем, часто, налю-
бовавшись, выбрасываю и 
начинаю снова.

Если же вы спрашиваете о круге чтения, меня форми-
ровавшем, то он огромен, как каталог нашей областной 
библиотеки, в которую я студентом исправно ходил чи-
тать старые журналы «Юность» с неизъятыми по таин-
ственным причинам рассказами и очерками уже лишен-
ного тогда гражданства Василия Аксенова. То же таин-
ственное попустительство впоследствии позволило мне 
покупать в московском магазине на улице Качалова самые 
необыкновенные и неположенные книги на английском 
и французком языках. В общем, думаю, с технической 
точки зрения мой стиль сформировала халатность груп-
пы неизвестных мне доброхотов.

- Как вы сделались «модным писателем»? Разве для 
этого не следует непременно уезжать в столицы, 
попадать в «нужные тусовки»? Знаю, что вы уезжали 
в Подмосковье, но вернулись. Почему?

- Тут какое-то недоразумение. Никаких признаков 
моды на мою прозу я не наблюдаю. Если вы посмотрите 
текущий рейтинг продаж магазина «Москва», то увидите, 
что из всей десятки финалистов «Большой книги» мой 
роман продается хуже всех. Это не мода, это, в лучшем 
случае, вялое любопытство минуты.

Половина тиража  предыдущей книги, сборника  рас-
сказов «Естественные науки», который вам так нравится, и 
вовсе осталась на складе издательства. Так что я не могу 
вам рассказать, как стать модным, могу лишь открыть 
тайну, как сделаться обузой передового, с амбициями 
издательства. Это - писать то, что считаешь нужным.

А в Подмосковье я жил во времена Советского Союза, 
потому что тогда состояние аспиранта академического 
НИИ, а потом и остепененного научного сотрудника 
давало максимальную степень внутренней, а часто и 
внешней свободы. Всю свою жизнь я искал независимости 
и потому, когда в 1999-м еще раз отправился уже в Моск-

ву в виде исключения, ради сумасшедших по тем вре-
менам заработков, мне эти деньги без свободы не по-
нравились. И я вернулся туда, где не мной командуют, 
а я. Делами и обстоятельствами.

«Весь мир у Солоуха поделен на две 
принципиально несоединимые части –  
на мир обывателей и мир мечтателей.  
Этот типичный для романтизма конфликт  
в основном оформлен как противостояние отцов 
и детей. Симпатии писателя целиком  
и полностью принадлежат детям.  
Почему-то все время у него получается так, что 
дружба, любовь, да и просто бескомпромиссная 
увлеченность остаются  
за порогом двадцатилетия.  
Взрослость начинается с предательства…»  
Анна Голубкова

- Возможно ли создать в провинциальном горо-
де (вроде нашего) непровинциальную литератур-
ную среду?

- Наверное, я никогда об этом не задумывался. По-
тому, что писателю для работы не нужна литературная 
среда. Ему нужна жизненная. Как очень верно говорил 
не слишком мною любимый, но ремесло понимавший 
Бабель, писатель должен жить на задней улице между 
сапожником и прачкой. Если под литературной средой 
понимать эту, рекомендованную мэтром, то думаю, в 
провинции ее создать или получить даже легче, чем в 
столице.

- Что значат для вас литературные премии? Это 
престижно? Приятно? Выгодно?

- Все литературные премии в нашей стране разные, 
системы и критерии отбора у каждой свои собствен-
ные, соответственно успех или неудачи при прохожде-
нии каждого отборочного сита вызывают несхожие 
эмоции. Попадание в шорт-лист «Большой книги» – 
самые приятные. У нее самое литературное из всех 
прочих жюри, и критерии выбора ближе всего к чисто 
художественным. На уровне шорт-листа – это самая 
цеховая из всех существующих премий. Так что я тро-
нут и польщен.

Что касается практических соображений, то уже 
давно премии прямо влияют на продажи. Если до объ-
явления результатов шорт-листа «Большой книги» мой 
роман «Игра в ящик» в уже упомянутом выше рейтин-
ге продаж магазина «Москва» был в середине второй 
тысячи, то после, буквально за две недели, поднялся в 
самый верх второй сотни. А продажи, в моем подклас-
се сочинителей, это вовсе не заработок, как  иной раз 
наивно предполагают, а важная гарантия того, что сле-
дующий мною написанный текст опять будет быстро и 
хорошо издан. Придет к той дюжине читателей, кото-
рые его почему-то ждут.

Про роман «Игра в ящик» в аннотации 
 сказано так: 
«Три героя между трех гробов. Краткое 
содержание нового романа Сергей Солоуха 
формулируется как математическая задача.  
И это не удивительно, ведь все герои – 
сотрудники подмосковного НИИ начала 
восьмидесятых, на переходе от Брежнева  
к Горбачеву. Но ощущение вневременности 
происходящего всему действию придает смерть 
совсем иная, неосязаемая и невидимая,  
четвертая — неизбежный и одинаковый  
во все времена конец детства».

- Очень многие ваши книги обращены к перио-
ду вашей юности (70-80-е годы). Вам интересно то 
время или тот возраст?

- Все много проще и технологичнее. Я пишу только 
о том, что сам видел и пережил. Собственно, только это, 
с моей точки зрения, всегда уникально и поэтому до-
стойно фиксации. Жизненный опыт конкретного чело-
века в конкретных условиях. А все выдумки давным-
давно уже придуманы и рассказаны. Набор фантазий 
крайне ограничен. С ними можно только повторяться. 
На художественную переработку моего собственного 
жизненного опыта с моими методами брожения и пе-
регонки уходит пятнадцать, двадцать лет. В девяностые 
я писал о семидесятых, нынче вот о восьмидесятых. О 
том, что происходит со мной сегодня и сейчас, возмож-
но, написать я просто уже не успею. Такой уж про-
цесс.
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Угадай-ка

Лабиринт

вася Чижов не очень силен в русском языке, 
поэтому он решил позаниматься летом. 
Друзья, помогите мальчику - угадайте  

букву, которую нужно вставить в центр 
мишени, чтобы прочесть слова.

Дети, проведите пчелку к ее улью.

Друзья, помогите Жучке найти всех ее щенков.

Перепута

ребята, что художник нарисовал здесь неправильно?

Соедините правильно точки, чтобы получилось изображение 
кота. рисунок раскрасьте.
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люди, которым не все равно

Чем только она не ув-
лекается! Сыграть на 
гитаре и спеть? За-

просто! Пробежать не-
сколько километров на 
лыжах? Да легче легкого - 
она постоянная участница 
«Российской лыжни». 
Сшить нарядное платье? 
Никакого труда! Это уж не 
говоря о том, какая она 
огородница, кулинар и 
отменная хозяйка, любя-
щая мать и бабушка. Все 
это не мешает ей в свои 68 
лет заниматься в вокаль-
ном ансамбле, быть акти-
висткой общественного 
объединения шорского 
народа «Алтын-Шор» и 
вести работу в качестве 
председателя совета вете-
ранов в своем поселке При-
томский. Она частый гость 
в краеведческом музее, 
Центре детского творчества 
и в редакции городской 
газеты. Такой уж она чело-
век – неугомонный, хлопот-
ливый, душевно щедрый.

Два года назад Полина 
Михеевна стала призером 
областного конкурса «Со-
циальная звезда» в номина-
ции «От всей души». Как 
записано в Почетной гра-
моте, «за активную жизнен-
ную позицию, инициативу 
и творческий потенциал».

…Тогда в Москву на 
международную выставку 
«Дары леса: культура поль-
зования» Полина Михеевна 
ехала неспроста. У нее была 
важная миссия. Именно 
своей теще президент Ассо-
циации шорского народа 
Михаил Тунеков доверил 
представлять на ВДНХ фак-
торию «Аяс». Загруженная 
дикоросами, родственница 
президента трое суток в 
железнодорожном вагоне 
вырезала этикетки, фасова-
ла травы и коренья по паке-
там. Везла таежные дары не 
столько с целью продать, 
сколько показать, что может 
поставлять на рынок корен-
ной народ Горной Шории. 
А это экологически чистая, 
полезная для здоровья про-
дукция: кедровый орех, че-
ремша, папоротник орляк, 
ягоды, грибы и лекарствен-
ные травы. Надо ли гово-
рить, насколько важно было 
заявить о себе на российс-
ком уровне? Ведь основной 
целью Ассоциации шорско-
го народа является создание 
рабочих мест в отдаленных 
деревнях, содействие об-
щинным хозяйствам корен-
ного населения и в целом 
повышение качества жизни 
народа, привыкшего к тра-
диционным видам приро-
допользования.

Полина Михеевна втай-
не мечтала, как заработает 
на выставке грант в сто 
тысяч рублей. И ведь полу-
чила! Оказалась в числе 
пяти грантополучателей 
Всемирного Союза охраны 
природы и фонда ДОЕН 
(Нидерланды), организо-
вавших эту выставку.

Та поездка вдохновила 
ее на предприниматель-
скую деятельность. И не-
важно, что она уже пенси-
онерка! Мечтала она орга-
низовать поставку фиточа-
ев из экологически чистых 
районов Горной Шории. И 
уже кое-что предприняла 
в этом направлении. Но 
мечте не суждено было 
сбыться: тяжело заболел 
муж, и всю свою энергию 
она направила на то, чтобы 
облегчить его страдания.

Со своим будущим 
мужем познакоми-
лась в 1961 году. Было 

ей тогда всего 18 лет. У 
обоих случилась любовь с 
первого взгляда. Да и вооб-
ще судьбы у них оказались 
похожими. Он тоже был 
сиротой, отец его погиб на 
фронте. А через два месяца 
после знакомства его при-
звали в армию. Полина 
дождалась его, и они уже 
больше никогда не расста-
вались. Вырастили сына и 
дочь, разбогатели внука-
ми…

Сейчас, оставшись одна, 
она стала чаще предаваться 
воспоминаниям. О детстве, 
о своей первой и единс-
твенной любви... Родилась 
Полина в военное лихоле-
тье в многодетной семье в 
глухой горно-шорской де-
ревеньке, всего из четырех 
домов, где не то что мага-
зина или больницы - элек-
тричества и то не было! 

Жили семьи в этом шорс-
ком улусе под названием 
Анашкино натуральным 
хозяйством, пользуясь да-
рами тайги и реки. Муку, 
соль и сахар завозили уже 
зимой, по санной дороге. В 
соседней деревне было 
сельпо, туда можно было 
сдать заготовленные орехи, 
а на вырученные деньги 
купить одежду, обувь и 
школьные принадлежнос-
ти детишкам.

Отца Полины, сборщи-
ка пушнины, пришедшего 

в Таштагол на лыжах сдать 
ценные шкурки, в 1949 году 
ограбили и избили до по-
лусмерти, бросив раздето-
го замерзать. В семье оста-
лось шестеро детей.

На следующий год, как 
не стало отца, Поля пошла 
в школу. Каждый день по 
тайге шесть километров 
туда и столько же обратно. 
Зимой на лыжах, летом 
пешком… А тут свалилась 
еще одна беда: тяжело за-
болела мать, и маленькая 
девочка три года ухажива-
ла за ней. Старшие братья 
и сестры к тому времени 
уже разлетелись из дома – 
кто учиться, а кто и собс-
твенные семьи завел.

В 13 лет отличница По-
лина осталась круглой си-
ротой. С тех пор пришлось 
ей жить и учиться в интер-
нате в Спасске. Основной 
доход - пенсия за погибше-
го отца в 16 рублей. «Всю 
зиму ходила в суконных 

ботах, валенки не на что 
было купить. Но жили мы 
весело, у нас был свой ан-
самбль, там я освоила се-
миструнную гитару, там 
научилась шить и с тех пор 
мастерила себе платья».

После девятого класса, 
чтобы не жить впроголодь, 
решила перейти в школу 
работающей молодежи и 
искать работу. Обошла в 
Таштаголе все стройки, все 
столовые – никто не хотел 
брать малолетнюю пигали-
цу. И она пошла к первому 

секретарю горкома комсо-
мола. Рассказала ему, что 
живет на квартире, что 
средств к существованию 
практически нет. Анато-
лий Петухов, тогдашний 
секретарь ГК ВЛКСМ, уса-
дил за стол и велел писать 
заявление: «Будешь моим 
секретарем. Вот печатная 
машинка, станешь на ней 
работать. Освоишь машин-
ку – кусок хлеба всегда бу-
дет!»

Так она стала секрета-
рем-машинисткой. После 
того ей пришлось еще мно-
го раз учиться, переучи-
ваться и менять профес-
сию. После техникума она 
даже много лет работала в 
шахте горным мастером на 
участке вентиляции и тех-
ники безопасности, пока 
государство не решило, что 
не женское это дело, и не 
вывело всех женщин на 
поверхность. Но навыки 
печатания на машинке 

действительно пригоди-
лись в жизни не раз. Даже 
тогда, когда она, уже буду-
чи на пенсии, решила осво-
ить компьютер.

…После окончания 
ШРМ и краткосрочных 
курсов Полина уехала по 
комсомольской путевке 
работать учителем в глу-
хую шорскую деревню.

-  В  моей трудовой 
книжке появилась тогда 
вторая запись: «Назначена 
заведующей Чулешской 
начальной школой». Я и 

руководитель, и учитель, и 
завхоз в одном лице. Уроки 
вела в две смены. В первую 
на разных рядах сидели 
ученики первого и третьего 
классов, во вторую – второ-
го и четвертого. Утром и 
вечером занятия проводи-
ли при керосиновых лам-
пах. В деревне не было ма-
газина, и родители учени-
ков по очереди выделяли 
мне коня, чтобы я съездила 
за 30 километров в сосед-
ний геолого-разведочный 
поселок и привезла про-
дукты и книги из библио-
теки. Набирала книг, мето-
дических пособий несколь-
ко мешков и везла на санях 
в школу.

При школе она устрои-
ла для селян передвижную 
библиотеку. Ходили к По-
лине за книгами и стар и 
млад.

Потом она работала 
учителем начальных клас-
сов и учителем физкульту-
ры в восьмилетней школе 
уже в поселке геологов, и 
опять всегда была в центре 
событий: и как секретарь 
учительской комсомоль-
ской организации, и как 
участник художественной 
самодеятельности, и как 
спортсменка.

Много лет с тех пор 
минуло. Сегодня 
Полина Михеевна 

пребывает уже в статусе 
пенсионерки, ветерана тру-
да. Казалось бы, пора уж 
подумать об отдыхе, но нет. 
Она то распространяет 
подписку на газеты по 
льготной цене среди пен-
сионеров, то с членами го-
родского совета ветеранов 
идет облагораживать тер-
риторию захоронений 
участников Великой Оте-
чественной войны на го-
родском кладбище, то по-
сещает больных ветеранов 
в больнице, то, нарвав цве-
тов на своем огороде, с 
пирогом идет поздравлять 
с днем рождения какую-
нибудь бабушку, житель-
ницу Притомского. Пере-
живает за каждую старуш-
ку, обделенную вниманием 
родных и близких. Обра-
щается в управление соц-
защиты, чтобы к таким 
одиноким старикам при-
крепили соцработника 
или оформили в пансио-
нат ветеранов войны и 
труда.

- У нас в поселке про-
живают 20 тружеников 
тыла и три вдовы участни-

ков Великой Отечествен-
ной войны. Каждый год 9 
Мая мы с директором по-
селковой школы Владими-
ром Петровичем Таянчи-
ным организуем чествова-
ние этих ветеранов. Наш 
депутат Валерий Ермолае-
вич Байшев выступает в 
качестве спонсора, выделя-
ет нам транспорт, и я объ-
езжаю по домам, собираю 
ветеранов и привожу их на 
праздник в школу, - расска-
зывает Полина Михеевна. 
– Устраиваем для них чае-
питие с тортами, фрукта-
ми. Дети выступают с кон-
цертными номерами. Вете-
раны с удовольствием об-
щаются. В автобусе едем с 
музыкой, поем частуш-
ки…

Но этим не ограничива-
ется работа с ветеранами. 
По первому зову заслужен-
ных пенсионеров поселка 
председатель совета вете-
ранов Притомского и ди-
ректор школы направляют 
ребячьи десанты на по-
мощь пожилым: вскопать 
и прополоть грядки, пере-
кидать привезенный уголь 
в углярку, наколоть дров… 
За такую тимуровскую за-
боту председатель совета 
ветеранов Такмашова «рас-
плачивается» тоже добром 
– выращивает каждый год 
для школы рассаду цве-
тов.

А еще Полина Такма-
шова в Междуреченске 
известна как лучший зна-
ток шорской националь-
ной кухни. Ни один город-
ской День шорской культу-
ры и областной националь-
ный праздник Пайрам не 
обходится без ее угощений, 
которых она всегда готовит 
великое множество. При 
этом ее никто не принуж-
дает к такому изобилию. 
Но хлебосольная теща пре-
зидента Ассоциации шор-
ского народа уже не может 
иначе. Она радушно потчу-
ет всех пирогами, калиной 
с талканом, блюдами из 
черемши, варениками с 
ядрами кедровых орешков, 
а еще шорскими пельменя-
ми (они раза в три больше 
обычных). Рецепты блюд 
от Полины Такмашовой 
даже вошли в сборник 
«Традиции питания корен-
ных малочисленных наро-
дов Кемеровской облас-
ти».

Среди разнообразия 
почетных грамот и благо-
дарственных писем у Поли-
ны Михеевны есть несколь-
ко самых дорогих - от гу-
бернатора Кузбасса Амана 
Тулеева: «за личный вклад 
в сохранение культурно-
исторического наследия 
шорского народа».

Спрашиваю: «Полина 
Михеевна, выходит, вы всю 
свою жизнь занимаетесь 
общественной работой?» И 
слышу в ответ очень уж 
скромное: «Так получи-
лось…»

НА СНИМКАХ: Поли-
на Такмашова; дары Гор-
ной Шории от тещи пре-
зидента.

Фото автора.

земляки

Теща президента

люди, которым не все равно

С ней мы познакомились несколько лет назад  
в Москве, во Всероссийском выставочном 
центре (бывшем ВДНХ). Оказалось, живет  
она в Междуреченске, и зовут ее Полина 
Михеевна Такмашова. Она действительно теща 
президента. Президента Ассоциации шорского 
народа. Человек она удивительно деятельный, 
неравнодушный и инициативный.  
Пребывать в тени влиятельного зятя –  
это не для нее. Она всего привыкла добиваться 
самостоятельно. Наверное, поэтому Полина 
Такмашова - фигура заметная и в движении 
коренного народа, и в общественной  
жизни ветеранов Междуреченска.

Людмила 
ХУДИК.
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…В свое время об этих 
организациях, действую-
щих по принципу финан-
совых пирамид, писалось 
немало. С 1999-го по ок-
тябрь 2001 года двое жите-
лей Подмосковья учреди-
ли на территории Кеме-
ровской области три орга-
низации: общественное 
объединение социальных 
новаций «Эрайз» и обще-
ственную организацию по 
защите прав предприни-
мателей «Рона» в Новокуз-
нецке, а также кемеровс-
кую городскую обществен-
ную организацию «Аван-
гард». Как выяснилось 
позже, эти организации 
были связаны между со-
бой одной преступной 
схемой. Консультанты 
«Эрайза», «Роны» и «Аван-
гарда» обещали кузбассов-
цам безбедную жизнь. Для 
того чтобы узнать, как 
этого добиться, нашим 
землякам требовалось 
лишь посетить специаль-
ные лекции, проходившие 
в заранее арендованных 
аферистами кинотеатрах, 
школах, Домах культуры, 
театрах и других подоб-
ных учреждениях. В усло-
виях кризиса и острого 
дефицита рабочих мест 
людям обещали не только 
престижную, высокоопла-
чиваемую, не требующую 
высокого профессиона-
лизма работу, но и вопло-
щение любых их надежд и 
мечтаний. Им буквально 
гарантировалось долго-
срочное процветание и 
успех во всех делах и начи-
наниях.

Чтобы принять учас-
тие в лекциях, горожанам 
нужно было лишь запла-
тить за вход. На занятиях 
их встречали хорошо оде-
тые приветливые люди. 
Перед началом лекций 
посетителей просили под-
писать документы о нераз-
глашении информации, 
полученной на тренингах. 
А уже позже люди узнава-
ли: чтобы жить безбедно и 
получить хорошую рабо-
ту, им нужно вступить в 
организации, которые ус-
траивали лекции. Членс-
кий взнос составлял от 
1200 до 1500 долларов 
США. А чтобы пригла-
шенные долго не сомнева-
лись в «правильности 
своего выбора», специаль-
но обученные люди с ши-
рокой голливудской улыб-
кой и сияющими якобы от 
счастья глазами рассказы-
вали, как они с помощью 
точно таких же методик 

добились невероятного 
успеха в жизни, уверяли, 
что вступительные взносы 
в скором времени вернут-
ся им сторицей. Кроме 
того, за каждого приведен-
ного в организацию чело-
века обещалось возна-
граждение. Пользуясь, что 
у слушателей не было спе-
циальных юридических 
знаний, при подписании 
документов мошенники 
намеренно подменяли 
понятия «инвестиция» на 
«пожертвование». Понят-

но, что вложенные деньги 
людям никто не возвра-
щал…

Афера приносила ее 
создателям неплохой и 
стабильный доход: всего за 
пару лет через «Эрайз», 
«Рону» и «Авангард» мо-
шенники «выкачали» с 
кузбассовцев более 5,5 
миллиона рублей! Так 
продолжалось до тех пор, 
пока эти фирмы, наконец, 
не попали в поле зрения 
правоохранительных ор-
ганов. 

Всего от деятельности 
аферистов только офици-
ально пострадали 164 куз-
бассовца (на самом деле 
пострадавших наверняка 
было больше, просто мно-
гие из обманутых людей 
махнули рукой на поте-
рянные деньги и не стали 
писать заявления в мили-
цию о том, что их «кину-
ли»).

Во время обысков ни-
каких ценностей и денег 
найдено не было: то ли 
аферисты успели все пот-
ратить на собственные 
нужды, то ли припрятали 
в укромном месте, в на-
дежде когда-нибудь все-
таки воспользоваться сво-
ими наворованными ка-
питалами.

Зато собранных дока-
зательств хватило, чтобы 
вменить обвиняемым по 
уголовному делу одну из 
самых серьезных статей 
Уголовного кодекса Рос-
сии – «Организация пре-
ступного сообщества и 
участие в нем» (ст. 210 УК 
РФ). Следователи и опера-
тивники сумели доказать, 
что «Эрайз», «Рона» и 
«Авангард» являются 
обычными финансовыми 
пирамидами и под теми 
или иными названиями 
действуют и в других реги-
онах страны. Чтобы при-
дать их деятельности ви-
димость законности, руко-
водство организаций за-
ключило соглашение со 
специализированной 
юридической консульта-
цией на оказание право-
вой помощи. Кроме всего 
прочего, это позволяло 

оказывать адвокатскую 
помощь активным членам 
организации, которых 
периодически задержива-
ли сотрудники правоохра-
нительных органов. 

В 2005 году три с лиш-
ним десятка томов уголов-
ного дела было передано 
на рассмотрение суда. 
Кемеровский областной 
суд признал обвиняемых 
виновными в инкримини-
руемых им деяниях. По 
приговору суда жителю 
подмосковного городка 
Фрязино Дмитрию Моро-
зову предстоит провести в 
исправительной колонии 
строгого режима 5 лет, 
Надежда Медведева полу-
чила 4 года лишения сво-
боды в исправительной 
колонии общего режима 
(в отличие от своего глав-
ного подельника, во время 
следствия и судебного 
процесса она находилась 
под подпиской о невыез-
де, и ее взяли под стражу 
после оглашения пригово-
ра в зале суда). Еще шесть 
мошенников с организо-
ванным размахом (Вита-
лий Щегольков, Олег Ан-
тонов, Сергей Щелкунов, 
Вадим Мачнев, Вадим 
Сальников, Владимир Си-
монихин) отделались ус-
ловными сроками лише-
ния свободы – от трех до 
четырех лет.

Вышестоящие судеб-
ные инстанции, куда афе-
ристы обжаловали приго-
вор, оставили его без изме-
нения, и недавно он всту-
пил в законную силу. По 
словам инспектора по 
о с о б ы м  п о р у ч е н и я м 
пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Владимира Сер-
геева, вопрос о взыскании 
с осужденных материаль-
ного ущерба будет рас-
сматриваться в рамках 
гражданского судопроиз-
водства. 

скамья подсудимых

Прорабы и рабы  
финансовых пирамид
Недавно после нескольких лет разбирательств вступил в силу приговор 
Кемеровского областного суда межрегиональной группировке 
аферистов, организовавших на территории Кузбасса финансовые 
пирамиды «Эрайз», «Рона» и «Авангард». Правда, не все мошенники, 
которые «развели на деньги» десятки наших доверчивых сограждан, 
получили реальные сроки, многие отделались условным наказанием. 

Рис. Андрея Горшкова.

В Кузбассе выявляют-
ся и уничтожаются за-
росли дикорастущей 
конопли.

Всего за два последних 
месяца в Кемеровской об-
ласти было уничтожено 
почти 290 гектаров дико-
растущей конопли – это 
примерно свыше 4 тысяч 
тонн дурманящей травы. 
Таковы итоги первого эта-
па традиционной опера-
тивно-профилактической 
операции «Мак-2011», ко-
торая проводится с 23 мая 
по 31 октября. Ее основная 
цель – выявление и уничто-
жение дикорастущей ко-
нопли или ее незаконных 
посевов, перекрытие кана-
лов незаконной транспор-
тировки наркотиков расти-
тельного происхождения.

Как рассказали в пресс-

службе управления Нар-
коконтроля РФ по Кеме-
ровской области, в рамках 
региональной программы 
«Комплексные меры про-
тиводействия злоупотреб-
лению наркотиками и их 
незаконному обороту» на 
уничтожение дикорасту-
щей конопли химическим 
способом из областного 
бюджета было выделено 
920 тыс. руб. На эти деньги 
провели химическую об-
работку 150 гектаров с 
коноплей. Только в Топ-
кинском районе сотрудни-
ки ООО «Сельхозхимия» 
с помощью гербицидов 
сплошного действия унич-
тожили 50 гектаров. 

В других местах с ко-
ноплей борются более 
традиционными способа-
ми. Например, в поселке 

Карагайла Прокопьевского 
района с помощью тракто-
ра и сенокосилки от коноп-
ли очистили 25 гектаров, 
после чего дурман-траву 
предали огню. Всего же на 
сегодняшний день только 
в Прокопьевском районе 
выявлены 17 очагов произ-
растания дикорастущей 
конопли общей площадью 
260 гектаров. Как заверили 
наркополицейские, мероп-
риятия по ее уничтожению 
на всей территории Куз-
басса будут продолжены. 

Однако только борьбой 
с растущей дурман-травой 
дело не ограничивается. 
Всего с начала проведения 
операции «Мак» из неза-
конного оборота было изъ-
ято более 80 кг готовых к 
употреблению наркоти-
ческих средств, в том числе 
около 50 кг марихуаны и 
7,5 кг гашиша. По преступ-
лениям, связанным с неза-
конным оборотом нарко-
тиков растительного про-
исхождения, возбуждено 
270 уголовных дел.

наркоугроза

Химическая атака  
на дурман-траву

За два последних месяца в Кемеровской области было 
уничтожено свыше 290 гектаров дикорастущей конопли 
– это свыше 4 тысяч тонн дурман-травы.

О краже трех чугун-
ных плит с памятника 
погибшим воинам в 
полицию сообщил жи-
тель поселка Карьер, 
расположенного на ок-
раине Яшкина. Местный 
пенсионер, пригляды-
вавший за мемориалом, 
пришел туда, чтобы ско-
сить траву, и увидел, что 
с памятника исчезли 
три чугунные плиты с 
фамилиями погибших 
фронтовиков (размер 
каждой плиты 40 на 60 
см, вес – около 40 кг). 

Этот мемориал нахо-
дится примерно в полу-
километре от поселка 
Карьер и был открыт 
еще в советское время. 
Местные жители по 
мере сил ухаживали за 
ним. В предыдущий раз 
пенсионер приходил к 
памятнику дней десять 
назад, и все там было 
нормально.

Чтобы найти ванда-
ла, оперативникам пот-
ребовалось лишь не-
сколько часов. Полицей-
ские проверили всех 
ранее судимых жителей 
Карьера, и один из них 
в ходе беседы признался 
в «походе к памятнику». 
По его словам, на выру-
ченные деньги хотел 
купить себе очередную 
дозу наркотика. 30-лет-
ний мужчина самостоя-
тельно снял с памятника 
три мемориальные пли-
ты, а затем на такси от-
вез их в пункт приема 
металла. Однако там на 
него накричали и отка-
зались принимать столь 
ценный, с человеческой 
точки зрения, «лом». 
Несолоно хлебавши он 
вместе с ворованными 
плитами вернулся до-
мой и припрятал их в 
поле неподалеку. Там их 
и обнаружили полицей-
ские. 

Как рассказала стар-
ший инспектор пресс-
службы ГУ МВД России 
по Кемеровской облас-
ти Наталья Маслакова, 
найденные плиты с фа-
милиями погибших ге-
роев сотрудники поли-
ции привезли на мемо-
риал и сами прикрепи-
ли их обратно к памят-
нику. Сейчас по факту 
вандализма решается 
вопрос о возбуждении 
уголовного дела. 

вандализм

Ломка. 
Лом. 

Облом
В Яшкинском 

районе сотрудники 
полиции не только 

поймали вандала, 
осквернившего 

памятник 
воинам, павшим 

в годы Великой 
Отечественной 

войны, но и вернули 
на место похищенные 

им мемориальные 
плиты.

правовое поле
Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.
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коротко о главном В корзинке, как прави-
ло, находится много раз-
ных видов грибов, так что 
дома первым делом про-
ведем разборку. Отложим 
те, что на засолку — груз-
ди, волнушки и прочие, 
рассортируем те, что пред-
назначены на жарку, вар-
ку. Грибы «высшего клас-
са» — белые и рыжики, 
шляпки молодых подбе-
резовиков и подосинови-
ков, маслят и моховиков, а 
отдельно — шампиньоны, 
сыроежки. Затем отложи-
те опята, лисички и грибы 
с горьким соком — вол-
нушки, чернушки. Эти 
последние представляют 
меньший интерес, но если 
смешать их с ножками 
первоклассных грибов да 
очистить несколько карто-
фелин, можно пригото-
вить очень вкусное блюдо. 
Вот рецепт.

Грибы отварить, мелко 
нарубить, поджарить на 
сливочном масле. Наре-
зать лук и петрушку, сме-
шать с грибами, добавить 
белых сухарей, яйцо. У 
очищенного картофеля 
срезать верхушку, сделать 
углубление в середине и 
заполнить приготовлен-
ной массой, затем закрыть 
срезанной верхушкой.

Нафаршированные 
картофелины уложить в 
один слой в кастрюлю, 
облить сметаной, растоп-
ленным маслом и стака-
ном бульона, закрыть 
крышкой и варить до 
мягкости.

Грибы для скорого 
потребления отваривают, 
снимая пену, промывают 
— теперь они готовы для 
г о т о в к и  р а з л и ч н ы х 
блюд.

Салат из сыроежек
Отваренные в соленой 

воде молоденькие сыро-
ежки откинуть на решето, 
остудить. Заправить зеле-
ным луком, растительным 
маслом. Подают с горя-
чим картофелем.

Салат из белых грибов
Сваренные грибы на-

резают дольками, посыпа-
ют красным и черным 
перцем, поливают расти-
тельным маслом и слегка 
сбрызгивают уксусом. На 
вершину салатной горки 
для красоты глаза и вкуса 
кладут веточку брусники.

Заливное  
из боровиков

Грибы отваривают в 
соленой воде, потом мел-
ко рубят. Готовят желатин: 

Дары лесаПо грибы ходят 
не только ради 
прогулок  
и охотничьего 
азарта.  
По грибы ходят 
за грибами. 
А собравши, 
их надо уметь 
приготовить.

2 столовые ложки заливают 
стаканом холодной кипяче-
ной воды, дают часок набух-
нуть и выливают в грибной 
бульон. Подогреть на мед-
ленном огне, чтобы жела-
тин растворился, но не ки-
пятить. Залить грибы и 
поставить в холодильник.

Приготовить соус: рас-
тереть добела один желток, 
добавить столовую ложку 
горчицы, две ложки расти-
тельного масла, соль, сахар, 
уксус по вкусу. К заливному 
подают горячий молодой 
картофель, огурцы, поми-
доры.

Суп из лисичек
Сначала в толченом 

шпике тушат нарезанный 
кольцами репчатый лук, 
затем добавляют лисички 
и еще тушат минут 15-25. 

Опускают в кастрюлю, за-
ливают водой, солят по 
вкусу и варят до готовно-
сти.

Гуляш
Мелко нарубленные 

подосиновики и подбере-
зовики смешайте с кусками 
говядины, добавьте слад-
кий перец, нарезанный 
соломкой, кружки помидо-
ров, лавровый лист, соль и 
все это томите на медлен-
ном огне 45 минут.

Шампиньоны 
 в молочном соусе

На 250 г грибов — 20 г 
масла, 100 г молочного соу-
са (столовую ложку муки 
размешать с ложкой масла 
и залить молоком — пол-
стакана), 15 г сыра.

Подготовленные грибы 
нарезать кубиками и обжа-
рить. Затем соединить с 
молочным соусом, посо-
лить и довести до кипения. 
Выложить грибы на ма-
ленькую сковородку, посы-
пать тертым сыром. Пода-
вая, полить растопленным 
сливочным маслом.

Борщ с грибами
На 300 г свежих или 40 

г сухих белых грибов: 2 
столовые ложки масла, 2 
луковицы, 3 небольшие 
свеклы, 5 картофелин, 2,5 л 
воды, чайная ложка муки, 
2 столовые ложки сметаны, 
3 столовые ложки зелени,  
1 — томата-пюре.

Сварить бульон из све-
жих или сухих грибов. Све-
жие грибы предварительно 
потушить в масле с мелко 
нарезанным луком, сухие 
— час-полтора намачивать 
в воде.

Очищенную, отдельно 
сваренную свеклу нарезать 
соломкой, сбрызнуть уксу-
сом и пассеровать. Карто-
фель нарезать продолгова-
тыми кусочками, отварить в 
бульоне до мягкости, доба-
вить лук, муку, смешанную 

с небольшим количеством 
холодной воды, и все вместе 
варить в течение 10 минут.

Томат-пюре припу-
стить отдельно и добавить 
в последнюю очередь. Сме-
тану и измельченную зе-
лень положить в борщ пе-
ред подачей на стол.

Блины с грибами
На 250 г отваренных 

грибов: 2 стакана муки, 2 
стакана молока, 3 яйца, 
соль, растительное масло.

Грибы мелко нарезать. 
Из муки, молока и яиц за-
местить блинное тесто. На 
сковороду с горячим жи-
ром выложить ложкой 
блинное тесто и на каждый 
блин, еще не пропекший-
ся, положить ложку гри-
бов; края блина завернуть 
конвертиком. Подавать со 
сметаной.

Грибная икра
На 300 г грибов: 2-3 лу-

ковицы, полчайной ложки 
сахарного песка, уксус по 
вкусу, 2 столовые ложки 
растительного масла, соль, 
зелень петрушки.

Свежие грибы различ-
ных видов отварить, от-
жать, измельчить или 
прокрутить через мясо-
рубку. Мелко нарезать 
репчатый лук, положить 
его в грибы, добавить ра-
стительное масло, уксус с 
размешанным в нем саха-
ром и все перемешать. 
Подавать икру, украсив 
зеленью петрушки.

Грибной винегрет
На 200 г соленых гри-

бов: 2 луковицы, 2 морко-
ви, маленькая свекла, 2 
картофелины, небольшой 
огурец, 2 столовые ложки 
подсолнечного масла, 2 
столовые ложки лимонно-
го сока или раствора ли-
монной кислоты, соль, 
сахар, зелень петрушки, 
листья салата.

Соленые грибы мелко 
нарезать, лук, отваренную 
морковь, свеклу, карто-
фель, свежий огурец наре-
зать мелкими кубиками, 
перемешать. Раститель-
ное масло заправить ли-
монным соком или рас-
твором лимонной кисло-
ты, залить винегрет. Пода-
вать на листьях салата, 
украсив ломтиками мор-
кови, свеклы, тонко наре-
занными кольцами репча-
того лука, веточками зеле-
ни петрушки.

P.S. 
Готовя обед с гриба-

ми, полезно знать:
грибы не следует ва-

рить на слишком сильном 
или слишком слабом огне, 
они станут либо чересчур 
жесткими, либо дряблы-
ми. Грибной отвар дол-
жен кипеть на тихом огне; 
мелко нарезанные грибы 
бывают готовыми через 
10-15 минут, крупные це-
лые — через 20-25 минут.

Рецепты разыскала
Тамара  

ДМИТРИевА.

Цветник
Во второй половине августа приступают к пересад-

ке и делению многолетних цветочных культур: флоксов, 
дельфиниумов, лилейников, нивяника, пиретрума и 
других.

Если предполагается выкапывать растение полно-
стью, следует предварительно обрезать надземную 
часть на 2/3 длины. Затем его делят на части так, чтобы 
каждая из них имела 1-3 почки или новых побега.

Деленки обычно высаживают на ту же глубину, на 
какой они росли – излишнее заглубление для многих 
высокорослых многолетников весьма пагубно, они 
плохо цветут, заболевают и даже гибнут. А вот низкие 
ковровые многолетники (флокс шиловидный, седум и 
другие) сажают на 1-2 см глубже, чем они росли пре-
жде.

Листву у кустов пионов не следует срезать до конца 
лета, так как назначение листьев – «собирать» питатель-
ные вещества для отложения в корнях и почках.

Нельзя коротко обрезать дельфиниумы: попавшая 
в полые стебли вода может вызвать гниение корневищ, 
и растение гибнет. У дельфиниумов стебли укорачива-
ют до 20-25 см, пригибают или завязывают узлом.

Как помочь луку
В продаже уже появился репчатый лук нового уро-

жая, выращенный в Средней Азии. На наших же гряд-
ках луку еще предстоит вызревать недели две-три. В 
этот период культуре важны тепло и сушь, что август 
не гарантирует. Что тут можно предпринять?

Кемеровские луководы рекомендуют набросить на 
грядки полиэтиленовую пленку (только обязательно 
на сухую землю!), устроив ее на низких, высотой 20-25 
см, опорах для проветривания. Эта защита от дождей 
и холодных заутренников позволит головкам набрать-
ся нужной зрелости, что значительно сократит выпад 
при хранении.

Когда лук будет убран, его следует хорошенько 
просушить. И обязательно на солнце - ультрафиолето-
вые лучи лучше какого бы то ни было препарата уби-
вают болезнетворную флору.

Когда убран урожай
Постепенно освобождаются грядки – убран урожай 

гороха ползунка, зеленных культур, зимнего чеснока. 
Но природа не терпит пустоты, место овощей мигом 
занимают сорняки. Растут они быстро, и столь же бы-
стро осеменяются. А семена с одного сорного растения 
– это лишние полчаса прополки на следующий сезон.

Самое оптимальное, говорят опытные садоводы, 
засеивать освобождающиеся гряды сидератами – гор-
чицей, фацелией. Эти культуры не только потеснят 
сорняки, но и облагородят почву, затормозят процессы 
выветривания.

Перед севом сидератов перекопку не ведут, доста-
точно пройтись по участку плоскорезом или граблями 
с длинными зубьями.

Заготовки
Август – время активных заготовок. У каждой хозяй-

ки припасены особые рецепты, которые позволяют 
приготовить изысканные соленья-варенья. Однако не 
лишними будут и такие советы.

Огурцы лучше солить, мариновать сразу после съема, 
пока зеленцы не потеряли тугор, то есть определенный 
процент влаги. Если процесс откладывается более чем 
на сутки, тугор необходимо восстановить, подержав зе-
ленцы в воде часа три-четыре, меняя воду каждый час.

Такой прием позволяет исключить впитывание огур-
цами маринада, уровень его в банках не понизится.

При мариновании чаще всего используется уксус, 
но есть прекрасный заменитель – сок красной сморо-
дины. На литр маринада его потребуется 150 г, или ¾ 
стакана. Попробуйте – не пожалеете!

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.



ГлавныйредакторЮ.И.КУХМАРЬ.
Kuhmar@kuzbass85.ru
КоммерческийдиректорТатьянаСмолина.
t.smolina@kuzbass85.ru,тел.72-55-47.
Газета«Кузбасс»учрежденаадминистрациейКемеровской
областиижурналистскимколлективомредакции.Зарегист-
рированаОмскойрегиональнойинспекциейпозащитесво-
бодыпечатиимассовойинформации27.01.94г.,свидетель-
ствоорегистрации№54.

АДРЕСРЕДАКЦИИ:650991,ГСП,г.Кемерово,
пр.Октябрьский,28.Электронный адрес:
official@kuzbass85.ru;news@kuzbass85.ru;
reclama@kuzbass85.ru.
СПРАвКИ:порекламе—72-25-23;72-22-03;пописьмам—
72-50-45;поредакции—72-32-74.Факс72-32-74.
Собственныекорреспонденты:
вНовокузнецке—46-41-59, Междуреченске— 4-23-48,
Мариинске–8-913-121-90-92.

Газета является участником процесса поформированию
единогоинформационногопространства.
Материалыгазеты,втомчислекоммерческие
предложенияирекламаразмещаются
наинтернет-сайте:www.kuzbass85.ru
Редакциянеотвечаетзасодержание
публикуемыхобъявлений.

времяподписанияномеравпечатьпографику18.00.

Сданвпечать18.00.Объем7п.л.Печатьофсетная.
Тираживовторник,среду,пятницу—10555;четверг—30059;
субботу—11251.«Свежийветер»—762.
Газета набранаи сверстана на компьютерном комплексе
газеты«Кузбасс».

ОАОИПП«Кузбасс»:650630,г.Кемерово,
пр.Октябрьский,28.Заказ№141.

4 августа 2011 г.24
калейдоскоп

Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru

Семейный адвокат

CMYK

Календарь

Кр
ос

св
ор

д

Ре
кл

ам
а.

Рис. Андрея Горшкова.

Конкурс

Направление средств 
материнского капитала на 
ремонтные работы в уже 
имеющемся жилом поме-
щении действующим за-
конодательством не пред-
усмотрено. Федеральным 
законом «О дополнитель-
ных мерах государствен-
ной поддержки семей, 
имеющих детей» преду-
смотрено направление 
средств материнского ка-
питала в любое время со 
дня рождения второго, 
третьего, последующих 
детей на погашение основ-
ного долга и процентов по 
кредиту, полученному 
именно на строительство 
(приобретение) жилья.

Если кредит оформлен 

на ремонт, то использо-
вать материнский капитал 
на погашение данного 
кредита нельзя. Но если 
будет оформлен кредит на 
проведение работ по ре-
конструкции жилого 
дома, в результате кото-
рых общая площадь жи-
лого помещения рекон-
струируемого объекта 
увеличится, то на это ма-
теринский капитал ис-
пользовать можно.

Материнский 
капитал -  
строго  
по назначению

В связи с рождением третьего ребенка 
нам выдали государственный сертифи-
кат. Жилой дом у нас уже есть, но  он 
требовал ремонта. На ремонт мы взяли 
кредит в банке. Хотели данный кредит 
погасить материнским капиталом, но в 
Пенсионном фонде нам отказали. Можно 
ли направить материнский капитал на 
ремонт дома?

Т.  (по электронной почте).

Это чудесное место на 
юге Кузбасса уже дав-

но стало всемирно извест-
ным. Летом природа дарит 
возможность туристиче-
ским группам побродить 
по склонам гор. А в зимнее 
время тысячи любителей 
горных лыж и сноуборда 
съезжаются сюда, чтобы 
еще раз спуститься со зна-
менитой горы Зеленой. 
Популярность этого места 
настолько велика, что сами 
жители прибавляют к на-
званию города слово 
«спортивный». И каждый 

«Шерегеш 
спортивный»

человек, побывавший в 
Шерегеше, уносит в своем 
сердце свою неповтори-
мую память об этих го-
рах. 

Поэтому компания 
«Большое путешествие» 
при поддержке департа-
мента молодежной поли-
тики и спорта Кемеров-
ской области, а также 
областной массовой газе-
ты «Кузбасс» решила 
учредить конкурс «Шере-
геш спортивный», чтобы 
показать, как многолик 
этот горнолыжный ку-
рорт. Для участия в кон-
курсе (с 1 августа по 31 
декабря 2011 года) при-
нимаются фотографии с 
авторским названием. 
При этом необходимо 
указать и номинацию 
(«Лыжник Шерегеша», 
«Сноубордист Шереге-
ша», «Шерегеш семей-
ный», «Краса Шерегеша», 
«Природа Шерегеша»). 
Итоги фотоконкурса бу-
дут подведены 25 января 
2012 года. Победителей 
ждет возможность еще 
раз посетить Шерегеш в 
романтическом путеше-
ствии на двоих.

Подробности 
условий конкурса  

на сайте  
www.sheregesh.su/

konkurs

В эТоТ День РоДИлИСь
1769. Василий Стасов, 

русский архитектор.
1780. Евдокия Голи-

цына, княгиня, жена кня-
зя Сергея Михайловича 
Голицына.

1 7 8 7 .  А л е к с а н д р 
Алябьев, композитор.
СоБыТИя

1777. Отставной стар-
ший сержант 15-го полка 
легких драгун Филипп 
Эстли открыл в Лондоне 
первый цирк.

1912. Первый полет 
через Ла-Манш с двумя 
пассажирами на борту 
совершил У. Б. Роудз 
Мурхауз.
В эТоТ День УшлИ

1983. Юрий Левитан, 
радиодиктор.

По горизонтали: 1. Абзетцер. 4. Эвкалипт. 7. Костриков. 9. Телетайп. 10. 
Антоциан. 11. Доминанта. 12. Аванпост. 13. Академия. 

По вертикали: 1. Амфитрита. 2. Завалинка. 3. Ротапринт. 4. Эпиталама. 5. 
Имажинизм. 6. Таганская. 7. Катод. 8. Виола. 

По горизонтали: 1. Цепной мно-
гоковшовый экскаватор. 4. Вечнозеле-
ное дерево огромных размеров. 7. На-
стоящая фамилия С.М.Кирова. 9. Те-
леграфный аппарат. 10. Красный ра-
стительный пигмент. 11. Главенствую-
щее явление в какой-либо сфере. 12. 
Передовой пост. 13. Высшее учебное 
заведение. 

По  вертикали: 1. В греческом ми-

фологии богиня морей, жена Посей-
дона. 2. Грунтовая насыпь вдоль наруж-
ных стен избы. 3. Машина для печата-
ния. 4. В античной поэзии - свадебная 
песня. 5. Формалистическое течение в 
поэзии начала ХХ века. 6. Станция 
московского метрополитена. 7. Отpица-
тельный полюс источника электpиче-
ского тока. 8. Старинный смычковый 
музыкальный инструмент.
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